
 

 

Jueves 23 de Noviembre 2023 

PRESIDENTE NACIONAL 
 
Alliance With China / Minimum Wage 

(2023-11-23, Redacción, México Business News MX (sitio), )  

President Andrés Manuel López Obrador has assured that his government continues to support 
the people of Acapulco, Guerrero, following the devastation caused by Hurricane Otis. Despite 
the government's goal of rebuilding Acapulco in less than two years, Francisco Solares, President 
of the Mexican Chamber of the Construction Industry (CMIC), estimates that the reconstruction 

will take at least five years. The government has allocated MXN 61.31 billion (USD 3.42 billion) 
for the reconstruction efforts. López Obrador also announced a new alliance with China to combat 
the illicit trafficking of chemical precursors, such as fentanyl. The president expects to announce 
an increase in the minimum wage for 2024 in December, following a proposal by the Employers' 
Confederation of the Mexican Republic (COPARMEX) to increase the minimum wage by 12.8%. 

CONSTRUCCIÓN 
 
Piden a precandidatos verdadero plan nacional de infraestructura 

(2023-11-23, Redacción, El Universal, . 18)  

El presidente de la Cámara Nacional de Empresas de Consultoría (CNEC), Carlos Sierra Boche, 
instó a los precandidatos a la Presidencia de México a presentar propuestas para un verdadero 
Plan Nacional de Infraestructura (PNT). Sierra Boche argumentó que el actual PNT se ha 
quedado corto en la asignación de recursos públicos, centrándose en las obras prioritarias del 
presidente López Obrador en lugar de anticipar problemas futuros. Además, destacó la 
importancia de la infraestructura para el crecimiento de la población y las empresas, 
especialmente en el contexto del nearshoring. Sierra Boche también subrayó la necesidad de 
propuestas que aborden el cambio climático. 
 
Bitácora del Director // Con la luz apagada 

(2023-11-23, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  

La directora gerente del Fondo Monetario Internacional, Kristalina Georgieva, expresó su 
preocupación por la falta de aprovechamiento del fenómeno económico del nearshoring por parte 
de México. Afirmó que México no está haciendo todo lo que puede para aprovechar la 
recolocación de las cadenas de suministro. Georgieva destacó la importancia de la infraestructura 
de calidad, incluida la infraestructura digital, para atraer inversiones. Sin embargo, no parece que 
esta disyuntiva esté siendo considerada en la actual temporada electoral en México. Mientras 
tanto, el gobierno federal está reduciendo los recursos para invertir en energía y agua, y está 
centrando sus esfuerzos en proyectos de transporte ferroviario de pasajeros, a pesar de la falta 
de demanda y la posibilidad de afectar la inversión en el sector y el transporte de mercancías. 
 
Despega industria de la construcción 

(2023-11-23, Redacción, Milenio Diario, . 21)  

La industria de la construcción en México ha experimentado un crecimiento significativo en 2022, 
con un aumento del 36.4% en el valor de la producción de las empresas constructoras en 
septiembre en comparación con el mismo período del año pasado. Este crecimiento se suma a 
los avances del 32% y el 45.8% en julio y agosto, respectivamente. El sector de la construcción 
ha sido uno de los más afectados por la pandemia, pero la reactivación económica ha permitido 
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su recuperación. El crecimiento se ha atribuido a la construcción de viviendas y obras de 
ingeniería civil, y se espera que continúe en los próximos meses. 
 
Persiste crisis por la escasez de agua en zonas altas y periferia 

(2023-11-23, Redacción, La Jornada, . 24)  

La Comisión de Agua Potable y Alcantarillado de Acapulco informó que cinco zonas de la ciudad 
siguen sufriendo escasez de agua potable debido a daños en la infraestructura causados por el 
huracán Otis. Se estima que se necesitan alrededor de 535 millones de pesos para reparar 
completamente la infraestructura. Sin embargo, el suministro de agua ya se ha restablecido en 
un 90% de la ciudad, que incluye 156 mil viviendas y 586 mil personas. La Unión Europea ha 
destinado 1.3 millones de euros en ayuda humanitaria para la población afectada, y tres de sus 
estados miembros también han realizado aportaciones. Además, el Senado de la República ha 
aprobado la creación de una Comisión Especial para el Seguimiento de la Reconstrucción de 
Acapulco, que supervisará el proceso de rehabilitación y apoyo a las personas afectadas. 
 
Asigna Fitch grado de inversión a emisiones FUNO; incluye reciente escisión y OPI de Next 

(2023-11-23, María Luisa Aguilar, Revista Fortuna (Sitio), )  

La agencia de riesgos crediticios Fitch Ratings ha asignado una calificación de grado de inversión 
a dos propuestas de emisión de certificados bursátiles fiduciarios (CBF) de Fideicomiso de 
Infraestructura y Bienes Raíces (Fibra) UNO, por un monto conjunto de 2,000 millones de pesos. 
Estas emisiones se utilizarán para pagar deuda bursátil de FUNO. Fitch Ratings espera resolver 
la Observación en Evolución una vez que se completen las transacciones y se puedan determinar 
las implicaciones exactas de la calificación. FUNO planea realizar una Oferta Pública Inicial (OPI) 
de Fibra NEXT el 30 de noviembre. Las calificaciones de FUNO reflejan su posición de mercado 
como la fibra más grande y diversificada de México, con tasas de ocupación adecuadas y 
flexibilidad financiera amplia. Fitch Ratings espera que FUNO continúe aprovechando el impulso 
del nearshoring en México, a través de adquisiciones o desarrollos nuevos, manteniendo el 
apalancamiento neto por debajo de 7 veces en el mediano plazo. 
 
Disminuyó producción de la Industria de la Construcción en septiembre 

(2023-11-23, Redacción, Tribuna Economíca BC (Sitio), )  

El valor de la producción de las empresas constructoras de México disminuyó un 2.7% en 
septiembre, según el INEGI. En comparación con agosto, el personal ocupado total cayó un 0.5%, 
las horas trabajadas un 0.7% y las remuneraciones medias reales un 0.3%. Sin embargo, en 
términos anuales, el valor real de la producción de las empresas constructoras aumentó un 
36.4%, el personal ocupado total un 1.3%, las horas trabajadas un 8.4% y las remuneraciones 
medias reales un 3.6%. 
 
Presentan iniciativa de ley de atención a desastres, reconstrucción y recuperación del 
estado de Guerrero 

(2023-11-23, Redacción, Digital Guerrero GRO (sitio), )  

El diputado Héctor Apreza Patrón presentó una iniciativa de Ley de Atención a Desastres, 
Reconstrucción y Recuperación del Estado de Guerrero, con el objetivo de establecer 
mecanismos de acción y reacción de las autoridades estatales y municipales antes, durante y 
después de una situación de desastre, así como para definir la estrategia de reconstrucción de 
la infraestructura afectada y la reactivación de las actividades económicas. La propuesta busca 
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contemplar el principio de participación, estableciendo que las autoridades estatales y 
municipales reconozcan, faciliten y promuevan la participación de la sociedad civil. Además, se 
propone garantizar la dotación de un ingreso básico a damnificados que hayan perdido sus 
pertenencias, vivienda y empleo a causa de un desastre, y la creación del Consejo Consultivo de 
Reconstrucción y/o Emergencia Económica. En otra iniciativa, el diputado Carlos Cruz López 
propuso reformar la Ley Orgánica del Poder Judicial del Estado para establecer como una falta 
que los magistrados y jueces no apliquen el protocolo con perspectiva de género emitido por la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación. 
 
Mayor movilidad y plusvalía con el tren interurbano México-Toluca 

(2023-11-23, Juan Carlos Machorro, Mi ambiente (Sitio), )  

El tren interurbano México-Toluca ha aumentado la plusvalía de las propiedades en zonas como 
Metepec. La ubicación cerca de la Ciudad de México, el desarrollo comercial y la infraestructura 
son factores clave para invertir en bienes raíces. El tren interurbano reducirá el tiempo de viaje a 
39 minutos y ahorrará hasta 25 mil viajes diarios en vehículos privados. La plusvalía de las 
propiedades en zonas como Metepec podría aumentar hasta un 20% con la construcción del tren. 
Los costos en la Ciudad de México son hasta un 30% más altos que en el Valle de México, lo 
que lo convierte en una opción más asequible para viviendas de gran tamaño. Consorcio Zero ha 
desarrollado viviendas de alta calidad y precio en esta zona. 
 
Se fortalecen espacios educativos en Atolinga 

(2023-11-23, Redacción, Express Zacatecas ZAC (Sitio), )  

El Gobernador David Monreal Ávila ha inaugurado dos nuevas aulas en la escuela primaria 
Vicente Guerrero en Atolinga, Zacatecas, como parte de su compromiso de fortalecer la 
infraestructura educativa del estado. La inversión de 1 millón 426 mil pesos fue destinada a esta 
obra. La Secretaria de Educación, Maribel Villalpando Haro, entregó los nuevos espacios a los 
217 estudiantes beneficiarios. Además de la construcción de escuelas, el Gobernador Monreal 
ha proporcionado útiles escolares gratuitos, uniformes y mochilas o loncheras a estudiantes de 
escuelas públicas en todo el estado. 
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
La Convención Bancaria será en abril en Acapulco 

(2023-11-23, Rafael López Méndez, Milenio Diario, . 1,20)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador se reunió con empresarios, incluyendo a Carlos 
Slim, Francisco Cervantes del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), y Julio Carranza de la 
Asociación de Bancos de México (ABM), para discutir un programa de apoyos para la 
reconstrucción de Acapulco. La ABM decidió realizar la Convención Bancaria en Acapulco en 
abril de 2024, después del Tianguis Turístico. El presidente López Obrador espera una "buena 
actitud empresarial" para concretar su plan ferroviario. El Servicio de Administración Tributaria 
exentará impuestos a las personas afectadas hasta febrero del próximo año. La recuperación 
mínima de la actividad turística en Acapulco se estima que tardará hasta 10 años. 
 
AMLO se reúne hoy en Acapulco con Slim y líderes empresariales 

(2023-11-23, Alonso Urrutia, Arturo Sánchez, La Jornada, . 1,24)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador se reunirá con la cúpula del sector privado, 
representada por el Consejo Coordinador Empresarial (CCE), en Acapulco para dar continuidad 
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a la reconstrucción del puerto y las ciudades cercanas afectadas por el huracán Otis. Durante la 
visita, López Obrador anunciará más apoyos, incluyendo compromisos de seguridad en 
carreteras y el puerto. Además, la Asociación de Bancos de México anunció que su próximo 
encuentro anual se realizará en Acapulco en abril. El presidente del CCE, Francisco Cervantes, 
confirmó que el presidente López Obrador anunciará más apoyos en Acapulco, incluyendo 
compromisos de seguridad en carreteras y el puerto. Por su parte, la Secretaría de Turismo 
estatal se enfocará en la limpieza de playas, plazas, hoteles y restaurantes para la restauración 
y reactivación de la economía del puerto. 
 
Ssa: gasto en medicinas por casi 13 mdp para 2024 

(2023-11-23, Ángeles Cruz Martínez, La Jornada, . 13)  

La Secretaría de Salud de México ha adquirido medicamentos y dispositivos por un valor de 12 
mil 752 millones de pesos en una licitación complementaria para el abasto de 2024. La mayor 
parte de los medicamentos adquiridos son analgésicos, productos para el control de la diabetes 
e hipertensión, y el medicamento más caro fue Liraglutida inyectable, utilizado para el control de 
la diabetes. La mayoría de las claves se asignaron a fabricantes y proveedores establecidos en 
México, seguidos por India y Colombia. El Consejo Coordinador Empresarial ha criticado la falta 
de planeación y deficiencias en la estimación de las necesidades reales de las instituciones de 
salud, lo que ha llevado a compras de emergencia y asignaciones directas. Por otro lado, el 
Instituto Mexicano del Seguro Social tendrá un aumento en su presupuesto para medicamentos 
de 18 mil millones de pesos en 2024. 
 
Convención Bancaria de 2024 será en Acapulco: ABM. 
(2023-11-23, Diana Benítez, El Financiero, . 1,8,37)  

El presidente de la Asociación de Bancos de México (ABM), Julio Carranza, confirmó que la 
Convención Nacional Bancaria se llevará a cabo en Acapulco en abril de 2024, a pesar de los 
daños causados por el huracán Otis. La reunión de banqueros se realizará los días 18 y 19 de 
abril, después del Tianguis Turístico. Carranza aseguró que se encuentran "totalmente confiados" 
de que para entonces se contará con la apertura de suficientes cuartos de hotel. Además, la 
Secretaría de Hacienda anunciará hoy un paquete de apoyos complementarios para la iniciativa 
privada, con el fin de facilitar la reactivación económica en Acapulco. El presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE), Francisco Cervantes, informó que el paquete incluirá ayuda para 
la reactivación y las remodelaciones necesarias. 
 
Hacienda dará mas apoyos a IP para reactivar Acapulco. 

(2023-11-23, Diana Benítez, El Financiero, . 37)  

La Secretaría de Hacienda anunciará un paquete de apoyos complementarios para la 
reactivación económica en Acapulco, tras el paso del huracán Otis, según Francisco Cervantes, 
presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE). Cervantes, quien se reunió con el 
presidente Andrés Manuel López Obrador, destacó que el objetivo es que en abril hoteles, 
restaurantes, centros comerciales, bancos y farmacias estén abiertos. La reunión contó con la 
asistencia de 25 empresarios de distintos sectores. Además, se espera que Galerías Acapulco 
abra pronto tras la apertura de Patio Acapulco. 
 
Salarios al alza 

(2023-11-23, Guillermo Knochenhauer, El Financiero (Sitio), )  
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La Comisión Nacional de Salarios Mínimos (Conasami) anunciará pronto los aumentos al salario 
mínimo 2024, con el gobierno y sindicatos obreros buscando un alza cercana al 20%. Sin 
embargo, la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) considera que un 
12.8% sería suficiente. Actualmente, un 38% de los trabajadores y empleados de la iniciativa 
privada en México no gana lo suficiente para superar su pobreza. A pesar de los aumentos 
recientes en los salarios mínimos, la masa salarial en México se ha mantenido en alrededor del 
27% del PIB desde 1983, lo que ha llevado a una disminución del poder adquisitivo debido al 
aumento de precios. A pesar de esto, los aumentos salariales no han tenido un impacto 
significativo en la inflación ni en el empleo, según estudios del Banco de México. 
 
Convención Bancaria irá a Acapulco 

(2023-11-23, Iván E. Saldaña, N. Gutierrez, M. Zavala, El Heraldo de México, . 27)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador se reunió con más de 25 empresarios, incluyendo 
a Carlos Slim y Francisco Cervantes del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), para discutir 
un nuevo plan de apoyo del gobierno federal a la iniciativa privada (IP) para la reconstrucción de 
Acapulco, que fue afectado por el huracán Otis. En la reunión, se acordó que para el 8 de abril, 
cuando se realice el Tianguis Turístico 2024, se habrán reconstruido la mayoría de los hoteles, 
con más de 3,500 habitaciones disponibles. Además, se anunció que la Asociación Mexicana de 
Bancos realizará la Convención Bancaria 2024 en Acapulco. Sin embargo, los empresarios 
pidieron al presidente que garantice la seguridad en el puerto. La Unión Europea destinará 1.6 
millones de euros para la reconstrucción. 
 
Nearshoring: ¿negligencia nacional? 

(2023-11-23, Redacción, El Heraldo de México (sitio), )  

La Canciller Alicia Bárcena criticó al Gobierno de México y a los empresarios mexicanos por no 
entender la importancia del nearshoring durante el Congreso de Comercio Exterior Mexicano. 
Bárcena destacó la necesidad de impulsar la capacitación y competencias laborales, así como 
aprovechar la innovación para el futuro del comercio e inversión. También enfatizó la importancia 
de construir una de las regiones más potentes del mundo y evitar que países como Vietnam se 
conviertan en competidores más atractivos. Bárcena sugirió que México debería posicionarse 
como un país que produce insumos estratégicos como conductores y semiconductores. Además, 
instó al Consejo Coordinador Empresarial a facilitar al gobierno de Estados Unidos una lista 
detallada de lo que las empresas mexicanas pueden ofrecer en situaciones de emergencia. 
 
Buen Fin 2023, un éxito en las Altas Montañas: Canaco 

(2023-11-23, El Sol De Orizaba, Guadalupe Castillo, El Sol de Orizaba (sitio), )  

El presidente de la Cámara Nacional del Comercio, Servicios y Turismo (Canaco - Servytur), 
Miguel Ángel Ramírez López, informó que la región de las altas montañas experimentó un 
aumento del 20% en las ganancias durante el Buen Fin 2023 en comparación con el año anterior. 
Aunque aún se están contabilizando los ingresos, se espera que los resultados se publiquen a 
principios del próximo mes. Ramírez López, quien también es presidente de la Confederación de 
Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco Servytur), destacó que las 
tiendas departamentales, el centro de la ciudad y otros sectores del comercio experimentaron un 
aumento en las ventas. Se espera que a nivel nacional se superen los 141 mil millones de pesos 
generados en el Buen Fin 2022. 
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Fn diciembre se anunciara aumento al Salario Minimo 

(2023-11-23, Claudia Bolaños, Contra Réplica, . 11)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que a principios de diciembre se anunciará 
el nuevo incremento del salario mínimo para 2024 en todo el país. El aumento es determinado 
por la Conasami, una entidad tripartita compuesta por el Gobierno de México, sindicatos de 
trabajadores y la Iniciativa Privada. El sector obrero ya presentó su propuesta, y ahora falta la 
participación del sector empresarial. José Medina Mora, líder de la Confederación Patronal de la 
República Mexicana (Coparmex), propuso un incremento del 12.8% en el salario mínimo general, 
y un aumento entre el 4.6% y el 6.6% para la frontera norte. Otras propuestas incluyen un 
aumento del 20% por parte de la Confederación de Trabajadores de México y un aumento del 
300% por parte de la Confederación Revolucionaria de Obreros y Campesinos. 
 
Tendrá Mexicana también base en el AICM 

(2023-11-23, Darío Celis Estrada, El Debate SIN (sitio), )  

El gobierno de México, a través de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), planea lanzar 
una aerolínea estatal, la nueva Mexicana de Aviación. Originalmente, se planeaba una flota de 
10 aviones Boeing 737-800 y 20 rutas, pero se tuvo que reducir a seis aviones y nueve destinos 
debido a dificultades para acceder a las aeronaves y sus certificados de operador aéreo. La 
empresa Petrus Aero Holdings, liderada por Félix Sánchez, exdirector de Operaciones de 
Mexicana de Aviación, fue contratada para arrendar aviones y contratar tripulaciones, pero hasta 
ahora no ha cumplido con esta función. La aerolínea se lanzará el 26 de diciembre con una flota 
complementada por cuatro Boeing, cuyo arrendador aún no se conoce. El presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial, Francisco Cervantes, acompañó al presidente Andrés Manuel López 
Obrador en un viaje a Acapulco, donde se realizará la conferencia mañanera y se anunciarán 
planes de reconstrucción después del huracán Otis. 
 
"Aumento al salario mínimo para 2024 podría ser anunciado a inicios de diciembre": AMLO 

(2023-11-23, Francisco Mendoza, La Hoguera (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) espera anunciar un nuevo consenso para 
aumentar el salario mínimo en México en 2024. Aunque no reveló las propuestas de las partes 
interesadas, AMLO confía en que el gobierno, los empresarios y el sector obrero llegarán a un 
acuerdo en las próximas semanas. Hasta ahora, la Confederación Patronal de la República 
Mexicana (Coparmex) ha respaldado un aumento del 12.8% al salario mínimo actual. Durante el 
gobierno actual, el salario mínimo ha aumentado un 134.26%, y AMLO espera seguir mejorando 
el pago mínimo a los trabajadores. 

 
TREN MAYA 

 
¿Crisis fiscal? 

(2023-11-23, Jorge Suárez Vélez, Reforma, . 11)  

El gobierno de López Obrador en México enfrenta un déficit fiscal de 3.9 puntos del PIB en 2023, 
el mayor en más de una década, y presupuesta un déficit de 5.4% para 2024. A pesar de ello, 
varios expertos indican que la economía no se encamina a una crisis fiscal. Sin embargo, el 
endeudamiento seguirá creciendo debido a motivos estructurales, como el aumento de los 
programas sociales y el deterioro de Pemex, que ha recibido 14 billones de pesos de recursos 
fiscales desde 2019 y continúa generando pérdidas. Por otro lado, proyectos como Dos Bocas y 
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el Tren Maya generan pérdidas perennes. Tras la pandemia, el mundo presenta niveles de 
endeudamiento que no se veían desde la Segunda Guerra Mundial, lo que dificultará el acceso 
al crédito y potencialmente aumentará las tasas de interés. La próxima presidenta de México 
deberá incrementar los recursos fiscales para enfrentar las obligaciones crecientes, así como 
promover la inversión privada en infraestructura productiva, capital humano y Estado de derecho. 
 
Kiosko 

(2023-11-23, Kiosko, El Universal, . 13)  

El gobernador de Sonora, Alfonso Durazo Montaño, está defendiendo un proyecto ferroviario en 
el municipio de Ímuris, similar al Tren Maya, a pesar de las preocupaciones ambientales. Los 
habitantes de Ímuris denunciaron que las obras comenzaron sin previo aviso y que podrían dañar 
el hábitat del río Cocóspera y la presa Comaquito. Mientras tanto, la alcaldesa de La Paz, Milena 
Quiroga Romero, recibió críticas por la organización insuficiente de la carrera de off road Baja 
Mil, que causó problemas de tráfico y retrasos en el acceso a hospitales. En Sinaloa, el 
exgobernador Mario López Valdez está buscando regresar a la política como candidato de la 
alianza opositora del PRI, PAN y PRD al Senado. 
 
Yucatán en lo más alto 

(2023-11-23, Redacción, El Universal, . 4,5)  

La Secretaria de Fomento Turismo de Yucatán, Michelle Fridman, destaca la importancia de la 
gastronomía para el turismo en la región. Yucatán ha sido sede de eventos internacionales como 
Hokol Vuh, la lista The World's 50 Best Restaurants y Barra México. La gastronomía yucateca es 
reconocida en todo el mundo, con chefs y cocineras tradicionales como Rosalía Chay Chuc y Ne 
e e eee eN Eo ge Tele. El turismo gastronómico ha contribuido al aumento del turismo en 
Yucatán, con un 17% más de turistas en 2023 en comparación con 2022. El estado ha promovido 
su gastronomía en el extranjero, incluyendo una visita a una aldea maya en Gran Bretaña para 
mostrar el proceso de preparación de un tamal típico. El colectivo gastronómico formado en la 
administración de Fridman ha empoderado a cocineros y cocineras tradicionales, capacitándolos 
y dándoles espacios para exponer sus tradiciones. El impacto en las comunidades ha sido 
positivo, con las familias unidas y sin la necesidad de buscar trabajo fuera de la región. Fridman 
destaca el chile habanero, la miel melipona y la sal yucateca como sus ingredientes favoritos de 
Yucatán. En cuanto al Tren Maya, Fridman ha conectado más de 365 productos turísticos a las 
estaciones del tren y ha creado rutas gastronómicas, como la del chile y la de la miel. 
 
Alfonso Durazo tendrá su "Tren Maya 2.0" en Sonora 

(2023-11-23, Kiosko, El Universal (sitio), )  

El gobernador de Sonora, Alfonso Durazo Montaño, está defendiendo un proyecto ferroviario a 
cargo de la Sedena que atraviesa ejidos y comunidades del municipio de Ímuris, similar al Tren 
Maya, a pesar de las preocupaciones ambientales. Aunque Durazo asegura que los permisos 
ambientales aún no se han obtenido, los habitantes de Ímuris afirman que las obras ya han 
comenzado y que afectarán el hábitat del río Cocóspera y la presa Comaquito. En Baja California 
Sur, la alcaldesa de La Paz, Milena Quiroga Romero, fue criticada por la falta de previsión en la 
organización de la carrera de off road Baja Mil, que afectó el tráfico y el acceso a hospitales. En 
Sinaloa, el exgobernador Mario López Valdez está buscando regresar a la política como 
candidato de la alianza opositora del PRI, PAN y PRD al Senado. 
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Revivir un modelo que dejó de funcionar 

(2023-11-23, Pablo Álvarez Icaza Longoria, El Universal (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) comparte con Donald Trump una postura 
nacionalista y una añoranza por un pasado dorado y de grandeza. Sin embargo, el modelo de 
sustitución de importaciones que AMLO aspira a revivir, fracasó en 1994 y llevó a México a 
adoptar un tipo de cambio flexible y privatizar los ferrocarriles. El reciente decreto que las 
compañías privadas de ferrocarril tendrán que incorporar el transporte de pasajeros, si quieren 
seguir con la concesión, se interpreta como una forma de revivir ese pasado. Sin embargo, los 
sistemas ferroviarios, salvo el caso de Japón, están subsidiados por el gobierno, generando una 
enorme carga para el erario. En el caso de México, las empresas paraestatales están siendo 
puestas bajo el control de las fuerzas armadas para evitar su privatización en el futuro. El Tren 
Maya, la mega refinería de Dos Bocas, y otras obras se han vuelto barriles sin fondo acumulando 
pérdidas, generando mayores déficits de las finanzas públicas y endeudamiento. 
 
Activo Empresarial // Trenes de pasajeros, ¿SIn presupuesto y para Marina y Sedena en 
año electoral? 

(2023-11-23, José Yuste, Excélsior, . 2)  

El presidente López Obrador ha lanzado un decreto ferroviario para regresar a los trenes de 
pasajeros, citando a Benito Juárez y Lázaro Cárdenas como referentes históricos. Sin embargo, 
el presupuesto para 2024 no asigna ningún fondo para este nuevo modelo, lo que plantea dudas 
sobre su viabilidad. Las siete rutas de trenes de pasajeros mencionadas en el decreto no recibirán 
ningún financiamiento. Las empresas Ferromex y Canadian Pacific Kansas City (CPKC) han sido 
invitadas a participar, pero si no lo hacen, se espera que la Marina y el Ejército asuman el 
proyecto. Sin embargo, el costo de la inversión en vías y máquinas es un desafío para estas 
instituciones. La falta de presupuesto y el tiempo limitado plantean interrogantes sobre la 
viabilidad del proyecto para 2024. 
 
Nearshoring y gasto público impulsarán el crecimiento 

(2023-11-23, Karla Ponce, Excélsior, . 4)  

Según Gabriel Casillas, economista en jefe para América Latina de Barclays, México 
experimentará un crecimiento económico del 3.4% este año, superando el pronóstico 
generalizado del 2%. Casillas destacó dos fuerzas de crecimiento para 2024: el nearshoring y el 
gasto gubernamental. El nearshoring se está impulsando a través de la construcción de parques 
industriales, que se convertirán en líneas de manufactura el próximo año. El gasto gubernamental 
se acelerará para completar proyectos sexenales, como la refinería de Dos Bocas y el Tren Maya. 
Casillas considera que el presupuesto es responsable, ya que la deuda terminará el sexenio por 
debajo del 50% del PIB, como prometió el presidente Andrés Manuel López Obrador. Sin 
embargo, Casillas pronostica un crecimiento del 2.1% para 2024, y señala que las elecciones en 
Estados Unidos son una mayor preocupación para los inversionistas que las elecciones en 
México. 
 
Detienen a dos por robo millonario 

(2023-11-23, Fátima Vázquez, Excélsior, . 16)  

La Fiscalía General de Quintana Roo ha detenido a dos personas por su presunta participación 
en el robo violento de 17 millones de pesos, parte de la indemnización por la extracción de 
material pétreo utilizado en la construcción del Tren Maya. Los detenidos, identificados como 
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Miguel Ángel "N" y Ángel "N", fueron capturados en la colonia Proterritorio de Chetumal. La 
investigación reveló que los sospechosos se encontraban en posesión de armas de fuego y 
drogas al momento de su detención. Se espera que enfrenten cargos por robo agravado y 
portación de arma de fuego de uso exclusivo del ejército. 
 
Pone la educación al centro de la 4T 

(2023-11-23, Redacción, Excélsior, . 2)  

La precandidata de Morena a la Presidencia de México, Claudia Sheinbaum, afirmó que la 
educación es el centro de la Transformación durante su gira por Veracruz. Sheinbaum expresó 
su deseo de replicar el programa de becas para niños de educación básica en todo el país. 
Además, destacó que en su administración se crearon dos nuevas universidades públicas y el 
apoyo universal "Bienestar para Niñas y Niños. Mi Beca Para Empezar". Sheinbaum enfatizó que 
en el próximo año se decidirá entre un proyecto que protege los derechos a la educación, la salud 
y la vivienda, y otro que los considera mercancías. Además, destacó los logros del presidente 
Andrés Manuel López Obrador, incluyendo la refinería de Dos Bocas, el Tren Maya, el Aeropuerto 
Felipe Ángeles y el Tren Interoceánico del Istmo de Tehuantepec. 
 
Uno Hasta el Fondo // Ángel de la guarda, dulce compañía 

(2023-11-23, Gil Gamés, Milenio Diario, . 39)  

El Presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, encabezó el desfile del 20 de noviembre 
en el Zócalo y destacó la importancia de las fuerzas armadas en la revolución pacífica que se 
está llevando a cabo en el país. Por otro lado, Claudia Sheinbaum, precandidata presidencial por 
Morena, mencionó en su arranque de precampaña que dará continuidad al movimiento de la 4T 
y mencionó la recuperación de los trenes de pasajeros, incluyendo el Tren Maya. 
 
¿Cuáles aerolíneas operarán en el aeropuerto de Tulum? 

(2023-11-23, Milenio Digital, Milenio (sitio), )  

El Aeropuerto Internacional de Tulum, conocido como Felipe Carrillo Puerto, será inaugurado el 
1 de diciembre de 2023. Este proyecto, parte del sexenio de Andrés Manuel López Obrador, 
busca posicionar a Quintana Roo como el estado con mayor número de aeropuertos. El 
aeropuerto de Tulum contará con una estación cercana al Tren Maya y tiene la capacidad de 
atender a cuatro millones de pasajeros al año. Varias aerolíneas ya han mostrado interés en 
operar en este aeropuerto, incluyendo Aeroméxico, Viva Aerobus, Delta Airlines, Spirit Airlines y 
American Airlines. Estas aerolíneas ofrecerán vuelos a destinos nacionales e internacionales. 
 
Ferrocarriles: aforos y prioridades 

(2023-11-23, Mario A. Arteaga, Milenio (sitio), )  

El presidente López Obrador ha anunciado la declaración del servicio de transporte ferroviario de 
pasajeros como "prioridad nacional". Sin embargo, el decreto parece una estrategia mediática y 
política, ya que el transporte ferroviario de pasajeros no es económicamente rentable y los 
servicios similares en otras partes del mundo requieren subsidios. Además, el plazo para 
presentar proyectos para implementar el transporte ferroviario de pasajeros es irrisorio, 
terminando el 15 de enero. Si no se presentan proyectos, el presidente puede asignar la 
prestación del servicio a las Fuerzas Armadas. Esta decisión se une a otros proyectos deficitarios, 
como el AIFA, Dos Bocas y el Tren Maya. 
 
Tropiezo en la construcción 

https://www.efinf.com/clipviewer/8c6157794520244675c4b0472f9cea1c?file
https://www.efinf.com/clipviewer/5f6e992756372392a4f2c4b0f7f540cc?file
https://www.efinf.com/clipviewer/0d98c12ebe0fc2b22dec6e25f443906c?file
https://www.efinf.com/clipviewer/8b445db0a57dda83de4690dc4beac334?file
https://www.efinf.com/clipviewer/d8e22a7bc37fc5dcb3fbc41203bd8fcf?file


 

 

(2023-11-23, Redacción, El Financiero, . 1,6)  

El valor de la producción de las empresas constructoras en México cayó un 2.7% en septiembre, 
interrumpiendo una racha de seis meses de avances, según la Encuesta Nacional de Empresas 
Constructoras (ENEC) del INEGI. Esta caída se debió a un menor dinamismo en transporte y 
urbanización, que cayó un 17.6% mensual, aunque a tasa anual avanzó un 928%, incluyendo la 
construcción del Tren Maya en el sureste mexicano. El segmento de electricidad y 
telecomunicaciones creció un 8.0% mensual en septiembre, mientras que el subsector de agua, 
riego y saneamiento creció un 6.9% mensual y la edificación un 2.2%. Quintana Roo y Nuevo 
León fueron los estados con mayor participación en el valor de la producción, debido a las obras 
relacionadas con el Tren Maya y actividades relacionadas con el nearshoring. 
 
Iniciarían recortes a principios de 2024 

(2023-11-23, Valeria Lopez, Alejandro Moscosa, El Financiero, . 10)  

El Banco de México (Banxico) comenzará a recortar la tasa de interés en los primeros meses de 
2024, según estimaciones de analistas. Alejandro Saldaña, economista en jefe para Grupo 
Financiero Ve por Más, pronostica que los primeros recortes serán en febrero o marzo, 
basándose en la guía futura de Banxico y la tendencia a la baja de la inflación. Gabriel Casillas, 
economista en jefe para América Latina de Barclays, estima que el primer recorte será en marzo, 
de 25 puntos base, y que la tasa de referencia finalizará 2024 en 7.5 por ciento. Barclays también 
pronostica un crecimiento del PIB de 3.4 por ciento en 2023 y 2.1 por ciento en 2024, impulsado 
por el nearshoring y el gasto público en proyectos como la refinería Dos Bocas y el Tren Maya. 
 
Signos Vitales // Los logros sexenales de López Obrador 

(2023-11-23, Enrique Cárdenas, El Financiero, . 34)  

El gobierno de López Obrador ha logrado aumentar el salario mínimo, reducir la pobreza según 
Coneval y establecer una pensión universal para adultos mayores. Además, ha mantenido la 
estabilidad macroeconómica y ha invertido en el sureste del país, especialmente en Tabasco, el 
Istmo de Tehuantepec y la península de Yucatán. Sin embargo, estos logros también presentan 
desafíos, como la sostenibilidad fiscal de la pensión universal, su desconexión con una reforma 
integral al sistema de pensiones y la falta de una evaluación completa del impacto del Tren Maya. 
Además, la estabilidad macroeconómica se ve amenazada por el lento crecimiento del PIB y el 
endeudamiento público. Aunque estos logros son reconocidos, se plantean preocupaciones 
sobre su continuidad y los posibles efectos negativos a largo plazo. 
 
Construcción rompe racha positiva de seis meses con crecimiento 

(2023-11-23, Redacción, El Economista, . 1,30)  

El valor de la producción del sector de la construcción en México disminuyó un 2.7% en 
septiembre, debido a un descenso del 17.6% en las obras de transporte y urbanización. Esta es 
la primera caída mensual desde febrero. Los subsectores de electricidad y telecomunicaciones, 
agua riego y saneamiento, y transporte y urbanización han tenido un crecimiento acumulado 
superior al 46%. Sin embargo, las obras de transporte y urbanización, impulsadas por proyectos 
como el Tren Maya, tuvieron un freno abrupto en septiembre, afectando la actividad constructora 
en general. 
 
Punto de Quiebre // Crecimiento del sureste mexicano 

(2023-11-23, Fernando Martínez González, El Independiente, . 18)  
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Especialistas de Citibanamex han revelado que los estados de Tabasco, Oaxaca y Quintana Roo 
en el sureste de México han experimentado un crecimiento económico significativo en el último 
semestre, superando la media nacional. Este crecimiento se atribuye a la inversión del Gobierno 
Federal en proyectos como la refinería de Dos Bocas, el Tren Maya y el Corredor Transístmico, 
que han generado empleo en la región. Sin embargo, se plantea la preocupación de si este 
crecimiento es sostenible a largo plazo. A pesar de esto, la estrategia del gobierno para combatir 
el desempleo en la zona está dando resultados. Se espera que la inversión en obra pública y el 
Nearshoring impulsen aún más el crecimiento económico en el futuro. 
 

AIFA 
 
Se reactivarán siete polos de desarrollo industrial, dicen 

(2023-11-23, Rebeca Jiménez, El Universal, . 24)  

La secretaria de Desarrollo Económico, Laura González Hernández, se reunió con empresarios 
de la Asociación de Empresarios y Ciudadanos del Estado de México (Asecem) para discutir la 
reactivación de siete polos de desarrollo industrial en el Estado de México. Estos polos se 
ubicarán en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), en la zona oriente mexiquense y 
en la región norte aledaña a Atlacomulco. González Hernández se comprometió a impulsar la 
producción y la generación de empleos en la región, y anunció un plan para reducir los asaltos a 
camiones cargados con mercancías en las carreteras y autopistas del Estado de México. 
 
Torreón tendrá tren de pasajeros 

(2023-11-23, Redacción, Milenio (sitio), )  

El Presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha anunciado que se destinarán 
alrededor de 20 mil kilómetros de vías férreas al servicio de trenes de pasajeros en el país. Esto 
se hará a través de concesiones a empresas, dándole preferencia a aquellas que actualmente 
prestan servicio de carga, como Ferromex, Ferrosur, Ferrovalle y Kansas City Southern de 
México. Las rutas anunciadas incluyen el Interurbano Aeropuerto Felipe Ángeles AIFA-Pachuca, 
que conectará el aeropuerto con Pachuca. Aunque el decreto presidencial no menciona a 
Torreón, se espera que la ruta Aguascalientes-Chihuahua-Ciudad Juárez pase por la Laguna, lo 
que brindará a sus habitantes otro medio de transporte. 
 
Atendió el DIF a más de 86 mil niñas y niños migrantes este año 

(2023-11-23, Carolina Gómez Mena, La Jornada, . 11)  

El Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia (SNDIF) ha atendido a más de 86 
mil niños migrantes este año, y se espera que para fin de año se cuenten con 94 espacios en 
todo el país para su atención. Los infantes y adolescentes migrantes pueden ingresar al Centro 
de Asistencia Social (CAS) o ser canalizados a una "familia de acogida". Actualmente, hay 400 
familias en todo el país con certificados de idoneidad para cuidar a estos niños, y alrededor de 
220 están bajo el cuidado de estas familias. La procuraduría también cuenta con equipos 
multidisciplinarios en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México y el Aeropuerto 
Internacional Felipe Angeles, así como con albergues y casas para migrantes. La titular del 
SNDIF, Nuria Fernández Espresate, anunció la realización de la Caravana Meztili para llevar 
atención especializada a niños y adolescentes afectados por el huracán Otis en Acapulco. 
 
De almacén de tiendas a megafarmacia 

(2023-11-23, Ignacio García, El Sol de México, . 6)  
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La megafarmacia anunciada por el presidente Andrés Manuel López Obrador para combatir el 
desabasto de medicamentos se encuentra en lo que fue el centro de distribución de mercancías 
más grande de Latinoamérica, operado por Liverpool. El complejo, ahora llamado Centro Federal 
de Almacenamiento y Distribución de Insumos para la Salud (CEFEDIS), se encuentra en 
Huehuetoca, Estado de México. La empresa Birmex, que operará la megafarmacia, ya ha pagado 
el 10% del avalúo del inmueble y realizará las adecuaciones necesarias. El complejo está 
amurallado y cuenta con bodegas y bases para carga y descarga de vehículos pesados. El 
inmueble está conectado con los aeropuertos Felipe Ángeles, Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México y Toluca. 
 
Empujan desarrollo 

(2023-11-23, Leticia Ríos, El Heraldo de México, . 29)  

La secretaria de Desarrollo Económico (Sedeco), Laura González Hernández, anunció el 
desarrollo de siete nuevas regiones en el Estado de México durante este sexenio. Estas regiones 
estarán ubicadas en tres zonas de la entidad, incluyendo alrededor del Aeropuerto Internacional 
Felipe Angeles (AIFA). El objetivo es impulsar el desarrollo industrial, agropecuario, de logística 
y servicios en la región. Además, se buscará atraer inversiones para la construcción de viviendas, 
centros comerciales, servicios y transporte público. La Sedeco también busca atraer inversiones 
para la construcción de viviendas, centros comerciales, servicios y transporte público. 
 
De almacén de tiendas a megafarmacia 

(2023-11-23, Ignacio García, La Prensa, . 17)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció la creación de una megafarmacia para 
combatir el desabasto de medicamentos, que se ubicará en lo que fue el centro de distribución 
de mercancías más grande de Latinoamérica, anteriormente operado por la empresa Liverpool. 
La megafarmacia, oficialmente llamada Centro Federal de Almacenamiento y Distribución de 
Insumos para la Salud (CEFEDIS), será operada por Birmex. El complejo de casi 100 mil metros 
cuadrados está amurallado y cuenta con bases para carga y descarga de vehículos pesados. 
Aunque no hay señales que indiquen que se trata de la megafarmacia, la instalación de los 
refrigeradores para los medicamentos que lo requieran está en proceso. El complejo está 
conectado con los aeropuertos Felipe Ángeles, Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México 
y el de Toluca. 
 
Así Las Cosas ... // Un nuevo Frente 

(2023-11-23, Humberto Mares Navarro, MEX Diario Imagen, . 10)  

La coalición Fuerza y Corazón por México, conformada por PAN, PRI y PRD, se registró ante el 
INE con el objetivo de ganar el Congreso federal en las elecciones de 2024. La coalición invertirá 
al menos 553 millones de pesos para ganar la Presidencia de la República y el Congreso de la 
Unión, con el objetivo de que Morena no obtenga la mayoría calificada y pueda reformar la 
Constitución. La candidatura presidencial será encabezada por Xóchitl Gálvez, con una 
aportación de 272 millones de pesos de los partidos. Además, el gobierno de la 4T publicó un 
decreto para concesionar siete rutas de trenes de pasajeros, incluyendo la ruta del Aeropuerto 
Felipe Ángeles a Pachuca. 
 
Desconfían mexicanos de la efectividad de la vacuna cubana Abdala contra Covid 

(2023-11-23, José Luis Montañez, MEX Diario Imagen, . 1,3)  
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La campaña de vacunación simultánea contra el Covid-19 y la influenza en México ha 
experimentado un bajo índice de inoculación, con solo 1.9 millones de dosis administradas de las 
20 millones previstas. La desconfianza en la efectividad de la vacuna cubana Abdala ha sido 
citada como una posible razón para la baja participación. La Secretaría de Salud ha instado a la 
población a vacunarse contra ambas enfermedades, y ha destacado que la vacuna mexicana 
Patria estará lista en diciembre. El presidente Andrés Manuel López Obrador ha anunciado la 
apertura de una "gran farmacia" en Huehuetoca, Estado de México, para garantizar el 
abastecimiento de medicamentos al 100%. 
 
Dónde comprar boletos de avión baratos: las mejores opciones 

(2023-11-23, Redacción, México Travel Channel (sitio), )  

El día del agente de viajes es el 27 de abril y es una oportunidad para reconocer la labor de estos 
profesionales. En México, el 80% de las reservas de viajes se realizan a través de agencias de 
viajes. En este sentido, el AIFA (Asociación de Agentes de Viajes de México) ha desarrollado una 
plataforma para la capacitación y certificación de agentes de viajes. Además, el AIFA se ha 
asociado con la plataforma de viajes Travelport para ofrecer a los agentes de viajes una solución 
tecnológica para la gestión de sus negocios. La asociación también ha desarrollado una app para 
la gestión de viajes y reservas. 
 
Sedeco creará 7 nuevos polos de desarrollo económico en el Edoméx en materia 
industrial, agropecuaria y de logística 

(2023-11-22, Leticia Ríos, El Heraldo de México (sitio), )  

Durante el sexenio actual, se planea desarrollar siete nuevas regiones para impulsar el desarrollo 
industrial, agropecuario, logístico y de servicios en el Estado de México. Estas nuevas regiones 
estarán ubicadas alrededor del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), en el oriente y 
norte del estado. Actualmente, hay decenas de proyectos de empresas extranjeras interesadas 
en invertir en la región, especialmente en los sectores automotriz, farmacéutico, textil y metal 
mecánico. La Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco) está trabajando en la construcción 
de una política económica a largo plazo, mejoras en la regulación y seguridad para fomentar la 
inversión. Sin embargo, los empresarios del Estado de México enfrentan obstáculos en temas de 
trámites relacionados con Protección Civil y Medio Ambiente. 
 
La 4T mata víbora en viernes 

(2023-11-23, Darío Celis Estrada, Global Media SLP (sitio), )  

El presidente López Obrador confirmó la adquisición de un mega almacén en Huehuetoca, cerca 
del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), que será habilitado como una "gran farmacia" 
para la 4T. El almacén, vendido por Graciano Guichard, mandamás de la cadena el Puerto de 
Liverpool, se utilizará para administrar inventarios y garantizar la entrega de productos en 24 
horas en las unidades de salud del país. Esta iniciativa reducirá los costos y eliminará los 
intermediarios que promueven compras regionalizadas a proveedores locales a precios más 
altos. Además, se anunció el lanzamiento de la aerolínea Mexicana de Aviación, bajo la 
Secretaría de la Defensa Nacional, el 26 de diciembre. También se espera el anuncio del fallo de 
la licitación LA-06-HIU-006HIU998-N-79-2023, para el "Servicio de Desarrollo de Nuevas 
Funcionalidades de Aplicaciones" de Nafinsa. En otro tema, la jueza de la Corte de Quiebras de 
Nueva York desestimó el intento de los fondos Cyrus Opportunities, Sandpiper Limited y Plenisfer 
Investments de llevar a Televisión Azteca al Capítulo 11 de la Ley de Quiebras de ese país. Por 
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último, se informó que el restaurante Tatel, propiedad del fondo México Leisure, no ha pagado el 
arrendamiento del local que tiene en Presidente Masaryk, acumulando un adeudo de dos meses. 
 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 
Entidades turísticas lideran crecimiento en comercio minorista 

(2023-11-23, Rodrigo A. Rosales, El Economista, . 5)  

El comercio minorista en México ha mostrado un crecimiento resiliente en las 32 entidades del 
país durante los primeros nueve meses de 2023, a pesar de la inflación y las altas tasas de 
interés. Quintana Roo, un estado turístico, tuvo el mayor aumento del comercio minorista, con un 
5% de variación. Tabasco, Ciudad de México, Baja California Sur y Guerrero también tuvieron un 
crecimiento destacado. En el caso de Tabasco, el impulso del consumo provino de la construcción 
de la refinería de Dos Bocas. Banorte prevé que las ventas minoristas continuarán apoyadas por 
los fundamentales del consumo privado, a pesar de los posibles vientos en contra como cambios 
en los patrones de consumo y presiones inflacionarias. 
 
Plataformas digitales de hospedaje regulan el mercado en todo el país 

(2023-11-23, Joel Arias, La Verdad del Sureste TAB (sitio), )  

El expresidente de la Asociación de Hoteles y Moteles de Tabasco, Omar Medina Espinoza, ha 
pedido a las autoridades que regulen las plataformas digitales de hospedaje, que actualmente 
controlan el mercado en todo el país. Medina Espinoza señala que estas plataformas no pagan 
impuestos, a diferencia de los negocios de hospedaje y prestadores de servicios turísticos 
legalmente registrados. En el estado de Tabasco, la ocupación hotelera ha disminuido 
ligeramente, excepto en el municipio de Paraíso, donde la construcción de la Refinería de Dos 
Bocas ha mantenido una buena ocupación hotelera. Las tarifas hoteleras en Tabasco han bajado 
un 20% debido a varios factores, incluyendo el declive en la industria petrolera. 
 
LA OREJA DE MICO 

(2023-11-22, Diego Elías Cedillo, Presente Diario del Sureste TAB (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha retomado sus actividades tras cinco días de 
ausencia mediática. Durante su conferencia de prensa, López Obrador destacó la importancia de 
la comunicación social y el trabajo de su equipo de colaboradores. El presidente ha marcado una 
agenda intensa para el cierre de su sexenio, incluyendo visitas a la Refinería de Dos Bocas en 
Tabasco, supervisión de la construcción del Tren Insurgentes en el Estado de México y una 
reunión en Acapulco para evaluar las afectaciones del Huracán Otis. López Obrador también 
planea visitar Oaxaca, donde se llevará a cabo una conferencia de prensa y una reunión del 
gabinete de seguridad. Finalmente, el presidente tiene previsto inaugurar el CRIT de Teletón en 
la Montaña de Guerrero. 
 
APUNTES | Cisneros un activo político 

(2023-11-22, Redacción, A Vive Veracruz VER (sitio), )  

El ex Secretario de Gobierno de Veracruz, Eric Cisneros Burgos, ha sido relegado a un papel 
secundario en la campaña de Rocío Nahle, quien busca la gubernatura del estado. A pesar de 
su influencia en la política local, Cisneros ha sido dejado de lado debido a su relación con el 
multimencionado Eric Patrocinio Cisneros Burgos y su ineficiencia en el proyecto de la refinería 
de Dos Bocas. Por su parte, Samuel García, candidato presidencial de Movimiento Ciudadano, 
ha iniciado su precampaña con un mensaje en video en el que anticipa las críticas que recibirá 
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por sus errores pasados, como su uso excesivo de redes sociales. A pesar de esto, García 
destaca sus logros en la reducción de la pobreza extrema y la atracción de inversión extranjera. 

SICT 
 
Aún no responden concesionarios de cargasi operarían tren de pasajeros 

(2023-11-23, Redacción, El Financiero, . 1,38)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha instado a las empresas 
concesionarias de las vías de México a tomar una decisión sobre si transformarlas o no para el 
servicio de pasajeros, de acuerdo con un decreto publicado recientemente. A través de la 
Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, se ha enviado un documento a las 
empresas con recomendaciones sobre cómo electrificar las vías. López Obrador ha reiterado que 
los concesionarios actuales mantendrían el servicio de transporte de carga, pero otras empresas 
podrían usar las vías para trenes de pasajeros. Sin embargo, aún no se ha recibido respuesta de 
las empresas a esta solicitud. 
 
Tren de pasajeros arrancará hasta el próximo gobierno 

(2023-11-23, Juan Luis Ramos, El Sol de México, . 15)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que el próximo gobierno será el encargado 
de reactivar los trenes de pasajeros en México. Su administración se encargará de las 
negociaciones para que el próximo gobierno pueda ejecutar el proyecto. López Obrador afirmó 
que un sexenio será suficiente para tener todos los trenes en el país, ya que se tienen las vías. 
El gobierno ha publicado un decreto para reactivar siete líneas de ferrocarril, y las empresas con 
concesiones de carga tendrán prioridad para entregar proyectos para la reactivación. Si no 
participan, el proyecto será entregado al Ejército y la Marina. En 2022, se transportaron poco más 
de 22 millones de pasajeros en tren en el país, casi 16 millones menos que en 2019. 
 
Concesionarios de vías férreas podrán dar servicio de tren de pasajeros 

(2023-11-23, Redacción, Sin Permiso QRO (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha reiterado su intención de reintroducir 
el servicio de trenes de pasajeros en el país, y ha invitado a los concesionarios del servicio de 
transporte ferroviario de carga a presentar propuestas para este fin. Las empresas tendrán hasta 
el 15 de enero de 2024 para presentar proyectos viables a la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes. Si los concesionarios no presentan propuestas, el gobierno podrá 
otorgar títulos de asignación a la Secretaría de la Defensa Nacional o a la Secretaría de Marina. 
El presidente López Obrador ha enfatizado que esta medida no es una expropiación, sino una 
oportunidad para modernizar el transporte de pasajeros en el país. El objetivo es recuperar la 
tradición de los trenes de pasajeros en México, ofreciendo un servicio económico, seguro y 
menos contaminante que el transporte en autobús. 
 
AMLO pone límite para considerar a ferroviarios en servicio de pasajeros 

(2023-11-22, Mauro Álvaro Montero, Eje Central (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha establecido el 15 de enero como la 
fecha límite para que los interesados presenten propuestas viables para revitalizar el transporte 
ferroviario de pasajeros en el país. Si los concesionarios del transporte ferroviario de carga no 
presentan propuestas viables, el gobierno federal otorgará títulos de asignación a la Secretaría 
de la Defensa Nacional o a la Secretaría de Marina. El proyecto busca conectar de manera 
eficiente y sostenible las principales ciudades y regiones de México, y se basa en la experiencia 
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histórica del transporte ferroviario en el país. El presidente López Obrador enfatizó que el costo 
más significativo del proyecto será la construcción de vías y derechos de paso, por lo que la 
estrategia se centrará en modernizar las vías existentes. 
 
Expropia gobierno federal 41 hectáreas para modernización del Aeropuerto de Tamuín, en 
la Huasteca potosina 

(2023-11-22, Redacción, MG Noticias QRO (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha publicado una 
declaración de utilidad pública de más de 41 hectáreas para la ampliación de la pista del 
Aeropuerto Nacional de Tamuín en la Huasteca potosina. La SICT argumenta que la ampliación 
de la pista permitirá el desarrollo de la región, apoyando el turismo y fortaleciendo la economía 
local. Los propietarios de los terrenos contiguos al aeropuerto tendrán 15 días hábiles para 
manifestar su oposición o solicitar indemnización. Este proyecto es uno de los compromisos del 
presidente Andrés Manuel López Obrador. 
 
SIRSE está listo para que se aplique el Reglamento de Grúas: DGAF 

(2023-11-22, Redacción, Revista Transportes y Turismo (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) de México ha publicado 
los lineamientos para el servicio de grúas y depósitos vehiculares, completando el Reglamento 
de Grúas que entró en vigor en mayo pasado. El siguiente paso es implementar el Sistema 
Informático de Registro de Servicios (SIRSE), que contiene los datos e información de todos los 
permisionarios y usuarios del servicio de grúas, así como los movimientos y el registro de las 
unidades vehiculares cuando entran o salen del corralón. El SIRSE también establece el 
tabulador de las tarifas autorizadas. La implementación de estos lineamientos permitirá a los 
permisionarios y usuarios del servicio de grúas conocer las tarifas autorizadas y recibir un servicio 
sin interferencias. 
 
Clausuran anuncios espectaculares en el bulevar Colosio 

(2023-11-23, Ignacio Calva, Luces del Siglo QROO (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha iniciado operativos 
para la clausura y eventual remoción de anuncios espectaculares que se encuentran sobre el 
derecho de vía del bulevar Luis Donaldo Colosio en Cancún. La secretaria municipal de Ecología 
y Desarrollo Urbano, Nahielli Margarita Orozco Lozano, ha informado que ya se han clausurado 
4 de los 23 anuncios registrados en el área. Sin embargo, la reubicación de estos anuncios no 
está permitida en la ciudad, por lo que cualquier reubicación sería responsabilidad de la SICT, 
dentro de sus áreas de jurisdicción. Orozco Lozano ha solicitado a las agencias publicitarias que 
retiren los anuncios ellos mismos, ya que su remoción supone un costo significativo para la SICT 
y el Ayuntamiento. La SICT también está realizando un estudio de topografía para definir el límite 
del derecho de vía y confirmar si los anuncios lo invaden. 
 
Expropiarán terrenos para ampliar aeropuerto 

(2023-11-23, Rubén Pacheco, Pulso SLP (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) del Gobierno de la 
República ha declarado de utilidad pública para su expropiación un terreno necesario para la 
ampliación de la pista 16-34 del Aeropuerto Nacional de Tamuín. Esta ampliación proporcionará 
ventajas significativas en términos de seguridad, capacidad para aeronaves de mayor tamaño y 
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operaciones más eficientes, especialmente en condiciones climáticas adversas. La ampliación 
reducirá el consumo de combustible para cada operación y permitirá albergar vuelos nacionales 
e internacionales en el largo plazo, con aeronaves de hasta 186 pasajeros. Se destinará una 
inversión estimada de 800 millones de pesos para el proyecto. 
 
Ponen fecha límite para invertir en trenes 

(2023-11-23, Juan R. Hernández, Basta, . 3)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha dado a los concesionarios del 
sistema ferroviario de carga hasta el 15 de enero para presentar propuestas para la transición 
del servicio de trenes de pasajeros a la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes. El presidente reafirmó su compromiso de modernizar las vías ferroviarias para 
mejorar la calidad de vida y la movilidad de la población. Si los concesionarios no presentan 
proyectos factibles, el gobierno podría asignar la responsabilidad a la Secretaría de la Defensa 
Nacional o a la Secretaría de Marina. El presidente destacó que el costo del pasaje en los trenes 
será más bajo que el viaje en autobús. 
 
Gobierno de México y China unen esfuerzos para frenar fabricación de fentanilo 

(2023-11-23, Redacción, Uno más Uno, . 13)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador se reunió con el presidente de la República Popular 
China, Xi Jinping, para discutir la cooperación en la lucha contra el tráfico de precursores 
químicos utilizados en la fabricación del fentanilo. López Obrador destacó que México, China, 
Canadá y Estados Unidos están trabajando juntos para evitar que estos químicos lleguen a 
América. Actualmente, la Secretaría de Marina y la Fiscalía General de la República están 
colaborando en el decomiso de precursores químicos. Además, López Obrador ratificó a Arturo 
Reyes Sandoval como director general del Instituto Politécnico Nacional (IPN), y anunció que los 
concesionarios del servicio de transporte ferroviario de carga podrán presentar proyectos para el 
servicio de tren de pasajeros hasta el 15 de enero de 2024. 
 
Realizan en la Cámara de Diputados el foro "Construyendo el futuro de la electromovilidad 
en México" 

(2023-11-23, Redacción, Talla Política CDMX (Sitio), )  

El subsecretario de Transportes de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT), Rogelio Jiménez Pons, destacó la necesidad de una política pública 
cohesionada y transversal para el transporte de pasajeros en ferrocarril, que incorpore la 
electromovilidad y la intermodalidad. Durante su participación en el foro "Transporte de pasajeros 
en ferrocarril: retos y oportunidades", Jiménez Pons subrayó la importancia de la electromovilidad 
para reducir la dependencia de los hidrocarburos y disminuir la emisión de gases de efecto 
invernadero. También destacó la necesidad de una política pública que incluya la intermodalidad, 
con redes de transporte público que se integren con el ferrocarril. El subsecretario también 
enfatizó la importancia de la investigación y desarrollo científico para garantizar la 
electromovilidad en México. 
 
Reduce FGE cifra de desaparecidos de 31 a 30; mantiene en 49 los decesos por Otis 

(2023-11-23, Redacción, El Sur GRO (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) está llevando a cabo 
labores de limpieza en varias áreas afectadas por el huracán Otis, incluyendo colonias, escuelas, 
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mercados y centros de salud. Por su parte, Petróleos Mexicanos (Pemex) ha puesto en 
funcionamiento 66 estaciones de servicio. En total, el gobierno de Guerrero ha repartido 20 
millones 470 mil litros de agua y recolectado 91 mil 504 toneladas de residuos, mientras que el 
ayuntamiento de Acapulco ha recogido 99 mil 339 toneladas de basura. Además, se han 
entregado más de 853 mil raciones de comida y se han abierto 39 tiendas de autoservicio y 38 
sucursales bancarias. 
 
SICT e IRAP reforzarán seguridad en carreteras 

(2023-11-23, Redacción, Johnny Oliver Quintal YUC (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) y el Programa 
Internacional de Evaluación de Carreteras (iRAP) han firmado un Memorándum de Entendimiento 
para reforzar la seguridad en las carreteras de México y prevenir accidentes. El acuerdo crea el 
capítulo mexicano MÉXiRAP, que evaluará la seguridad vial en las carreteras para prevenir 
lesiones y salvar vidas. El programa iRAP ha desarrollado metodologías y herramientas para 
evaluar la seguridad vial de las carreteras, utilizadas en más de 128 países en todo el mundo. La 
SICT ha recuperado el Operativo 30 Delta, un programa de vigilancia en carreteras para reducir 
las muertes. 

 
PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 

 
CANDELERO Desempeño tributario de la 4T. 
(2023-11-23, Redacción, La Red TAMP (Sitio), )  

El senador Ricardo Monreal Avila destaca la importancia de los impuestos en la contribución a 
los gastos públicos y la reducción de la desigualdad. Los impuestos financian servicios públicos 
esenciales como infraestructura y obras públicas, así como educación y seguridad. Monreal 
subraya la necesidad de recaudar impuestos de manera proporcional, especialmente de aquellos 
con mayores ingresos, para redistribuir la riqueza y mejorar las condiciones de bienestar de las 
clases más bajas. A pesar de las críticas conservadoras, Monreal destaca los buenos resultados 
económicos y sociales del gobierno de Andrés Manuel López Obrador, incluyendo el aumento 
histórico de los salarios mínimos y los programas sociales que benefician a siete de cada 10 
mexicanos. Monreal también destaca la importancia de reducir la evasión y elusión fiscal, y el 
costo político de cobrar impuestos a las élites económicas. 
 
Desempeño tributario de la 4T 

(2023-11-22, Redacción, Noticias de Tampico TAMS (sitio), )  

El desempeño tributario de la Cuarta Transformación (4T) del gobierno de Andrés Manuel López 
Obrador ha sido destacado por Ricardo Monreal Avila. Los impuestos son una contribución 
esencial para financiar los gastos públicos y reducir la desigualdad. Los servicios públicos, como 
infraestructura y obra pública, son financiados con los impuestos recaudados por los diferentes 
órdenes de gobierno. Monreal argumenta que el cobro de impuestos a las personas y empresas 
más acaudaladas no es un tema reciente, sino que ha sido un tema tabú desde la Independencia. 
A pesar de las críticas conservadoras, la 4T ha dado mejores resultados económicos que los 
gobiernos anteriores. Los indicadores de evaluación de esta administración son sociales y 
humanos, con un enfoque en el bienestar de la población. Los programas sociales representarán 
cerca del 10% del Presupuesto de Egresos de la Federación en 2022. El mayor aporte de este 
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Gobierno radica en reducir la evasión y la elusión fiscales, lo que distingue a la 4T de los 
gobiernos anteriores y es un factor importante para refrendar su continuidad en las urnas. 
 
Bajo el sol | Menos recursos al sector salud 

(2023-11-22, Redacción, El Sol del Centro AGS (sitio), )  

El Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) 2024 propone recortes al 
presupuesto de la Secretaría de Salud, pero asigna un monto similar al organismo IMSS-
Bienestar, encargado de brindar atención médica gratuita. Sin embargo, estos cambios sucesivos 
han resultado en una disminución en la disponibilidad de servicios de salud. Para 2024, el 
programa de atención a la salud sufriría un recorte del 41.2%, pero el gasto en infraestructura de 
salud aumentaría un 218%. El IMSS-Bienestar tendría un presupuesto de 128 mil 624 millones 
de pesos, un 14.5% más que el INSABI y un 37.6% más que el Seguro Popular. Las transiciones 
entre estos organismos no han frenado el deterioro en el acceso a los servicios de salud. Además, 
el Fondo de Salud para el Bienestar ha experimentado una disminución de recursos, lo que afecta 
la atención a enfermedades catastróficas, la infraestructura y el suministro de medicamentos y 
exámenes clínicos. 
 
Piden autonomía para Zona Hotelera de Cancún 

(2023-11-22, Omar Romero, Luces del Siglo QROO (sitio), )  

El Observatorio Legislativo de Quintana Roo ha señalado la necesidad de evaluar la organización 
de la Zona Hotelera de Cancún dentro del esquema municipal, tras la transferencia de recursos 
para el mantenimiento de los Centros Integralmente Planeados a los municipios. El presidente 
de la agrupación, Eduardo Galaviz Ibarra, sugiere la creación de una alcaldía en la Zona Hotelera 
y un Consejo Ciudadano para supervisar el manejo de los recursos generados por esta área. 
Aunque se destinan más de mil millones de pesos a Fonatur en el Presupuesto de Egresos de la 
Federación de 2024, Galaviz Ibarra advierte que el Ayuntamiento de Benito Juárez ha destinado 
la mayor parte de sus recursos a gastos y nóminas, en lugar de obras públicas y mantenimiento. 
 
Informes de gobierno en BCS, ¿contemplarlos o seguir luchando? 

(2023-11-22, Redacción, Movimiento Antorchista CDMX (sitio), )  

El Movimiento Antorchista de Baja California Sur está luchando por la resolución de las 
necesidades básicas de las familias humildes de la región, incluyendo vivienda, terrenos, 
electrificaciones y regularización de la tenencia de la tierra. A pesar de los informes de los 
gobernantes, las necesidades de la población aún no se han resuelto. A nivel nacional, el 52.8% 
de los mexicanos viven en la pobreza, y el 17.2% vive en pobreza extrema. El Movimiento 
Antorchista, que ha trabajado durante casi 50 años para organizar y educar al pueblo trabajador, 
sigue luchando por un país más justo y equitativo. 
 

REFORMA ENERGÉTICA 
 
Presidente electo de Ecuador anuncia estado de excepción y reformas tributaria y eléctrica 

(2023-11-22, Redacción, Milenio (sitio), )  

El presidente electo de Ecuador, Daniel Noboa, planea declarar un estado de excepción para 
acelerar dos proyectos de reformas tributaria y energética. Noboa buscará implementar estas 
reformas para abordar el alto nivel de desempleo que ha heredado del mandatario saliente, 
Guillermo Laso. El estado de excepción permitirá a Noboa enviar dos proyectos de ley 
económicos urgentes a la Asamblea Nacional. Estos proyectos incluirán una reforma tributaria 
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para generar empleo joven y una reforma energética para abordar la falta de generación en 
algunas centrales hidroeléctricas. Noboa también planea abordar la crisis de violencia criminal 
en el país, atribuida a las mafias del crimen organizado y del narcotráfico. 
 
¿Cuándo surgió Oxxo Gas? así se convirtió en la pionera en ofrecer servicio 

(2023-11-23, Redacción, El CEO MX (sitio), )  

El crecimiento de Oxxo Gas, una filial de Femsa, ha sido notable desde su creación en 1996, 
especialmente después de la Reforma Energética en 2016. La empresa, que cuenta con más de 
500 estaciones de servicio en México, ofrece franquicias a futuros inversionistas, brindándoles 
asesoría y respaldo. En el tercer trimestre de 2023, Femsa reportó un crecimiento anual de 19.3% 
en sus ingresos, impulsado por las fuertes tendencias de tráfico en Oxxo. Aunque su utilidad neta 
tuvo un retroceso del 3.8%, sus ganancias trimestrales aumentaron un 23%. Oxxo Gas permite 
el pago de diversos servicios, como telefonía, electricidad y televisión, y también acepta depósitos 
en varios bancos. 
 
Aguas profundas | ¿Una nueva ronda petrolera? 

(2023-11-23, Redacción, El Sol de Hermosillo SON (Sitio), )  

La industria petrolera en México se enfrenta a un futuro incierto, con la posibilidad de que la 
Reforma Energética sea revertida en el próximo sexenio. Esto tendría un impacto significativo en 
la producción de petróleo y la generación de recursos para el Estado. La producción de petróleo 
de Pemex ha disminuido, lo que ha llevado a la necesidad de buscar alianzas estratégicas para 
transferir tecnología y recursos y reactivar el sector petrolero. La falta de inversión en exploración 
y producción ha llevado a la necesidad de importar petróleo, lo que ha aumentado los costos de 
producción y ha llevado a un aumento en el precio de la gasolina. La administración actual no ha 
tomado medidas para revertir esta situación, lo que deja la responsabilidad a las futuras 
administraciones. Pemex continúa explorando nuevas reservas, como el corredor Tupilco-
Quesqui en Veracruz, en busca de nuevos pozos productores. 
 
Inversión comprometida de las rondas de licitación suman 65,191 mdd al mes de 
septiembre 

(2023-11-23, Redacción, Oil & gas magazine (Sitio), )  

La inversión aprobada en exploración, evaluación y desarrollo en México desde la aprobación de 
la Reforma Energética en 2013 ha alcanzado los 65,191 millones de dólares hasta septiembre 
de 2023. Las mayores inversiones aprobadas se concentran en la tercera y cuarta licitación de la 
ronda uno. La mayoría de las inversiones en bloques licitados durante las tres rondas anteriores 
se llevarán a cabo después de 2025, con un total de 30,034 millones de dólares. Woodside 
Energy lidera la inversión con 10,865 millones de dólares en el campo Trion, seguido por Pemex 
Exploración y Producción con 10,096 millones de dólares en los campos Ek Balam. Eni, 
Fieldwood Energy y Petrobal también tienen inversiones significativas. 

ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS 
 
A tomar previsión si acudirá en auto al Palacio Municipal en Ahome 

(2023-11-23, Ricardo Rojas, Los Noticieristas SIN (sitio), )  

La iniciativa de ley de ingresos para el ejercicio fiscal 2024 ha sido aprobada por el Cabildo de 
Ahome. Además, Obras Públicas en Ahome ha iniciado trabajos de rehabilitación del drenaje en 
la ciudad de Los Mochis, lo que implicará un cierre parcial de la avenida Cuauhtémoc durante 20 
días. Se recomienda a los automovilistas tomar rutas alternas. 
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Problemas del Acuario a la Fiscalía? Discrepancias, No Rupturas: PRD Monreal Regresa 
al Senado 

(2023-11-23, Redacción, Sinaloa en Línea SIN (sitio), )  

El alcalde de Mazatlán, Edgar González Zatarain, ha cuestionado los gastos del Acuario Mazatlán 
y de la Jumapam, a pesar de que el Congreso del Estado aprobó las cuentas públicas del año 
2022. Se observaron irregularidades en el Acuario Mazatlán relacionadas con la obra pública, 
como pagos por obras no ejecutadas y pagos sin especificaciones de construcción. Por otro lado, 
a la Jumapam se le señaló pagos no justificados y pagos por bienes sin evidencia de recepción. 
González Zatarain considera que las irregularidades en el Acuario son graves y podrían llegar 
hasta la Fiscalía. En otro tema, el líder nacional del PRD, Jesús Zambrano, afirma que una ruptura 
entre PRI, PAN y PRD significaría la desaparición de los tres partidos. Por lo tanto, se ha llegado 
a un acuerdo interno para postular 251 candidaturas comunes a diputados en el país y en 30 de 
las 32 senadurías. Además, el ex gobernador de Zacatecas, Ricardo Monreal Ávila, podría 
regresar al Senado de la República y liderar la bancada de Morena. Monreal Ávila ha sido 
reconocido por su habilidad para negociar iniciativas de ley con el Presidente de la República. 
 
Recuperan 300 mdp con las auditorías 

(2023-11-23, Miguel Gallardo, Diario de Querétaro, El Sol de San Juan del Río (sitio), )  

Durante la administración estatal en Querétaro, se han recuperado 300 millones de pesos a 
través de auditorías que determinan que ciertos recursos no son ejercidos o aplicados 
correctamente. El titular de la Contraloría del Gobierno del estado, Óscar García González, 
informó que se han recuperado casi 30 millones de pesos en esta administración. La recuperación 
se ha realizado en todas las dependencias y entidades del gobierno, incluyendo obras públicas 
y seguridad. El Sistema de Rendición de Cuentas (SIREC) es una herramienta clave para evitar 
acciones de corrupción y mejorar la transparencia. En la segunda entrega de la cuenta pública 
2022, el estado de Querétaro obtuvo "cero observaciones" por parte de la Auditoría Superior de 
la Federación (ASF) en la revisión de 13 fondos federales. 
 
Demanda Solidaridad a SAT por multa de 190 mdp 

(2023-11-22, Redacción, El QuintanaRoo Q ROO(Sitio), )  

La Sindicatura y la Secretaría Jurídica del Ayuntamiento de Solidaridad han presentado una 
demanda contra la Administración Desconcentrada de la Auditoría Fiscal de Quintana Roo "2", 
dependiente del SAT, por imponer una multa de 190 millones de pesos. Esta multa se debe a 
que en 2014, el gobierno municipal retuvo de forma indebida impuestos al salario de los 
trabajadores, que no fueron enterados al SAT. La demanda busca la nulidad o reducción de esta 
multa, ya que su pago afectaría los recursos destinados para obra pública, generando un 
"boquete financiero" para la administración. 
 
Atrás quedó la catástrofe financiera de Veracruz previa al 2018 

(2023-11-22, Redacción, Política al Día VER (Sitio), )  

El gobierno de Veracruz ha logrado sanear sus finanzas, pasando de un déficit de 10 mil millones 
de pesos a finanzas sanas en solo 5 años. El déficit, que antes se cubría con préstamos a corto 
plazo, ha disminuido significativamente. En 2017, se solicitaron 4 mil 788 millones de pesos para 
cubrir el déficit anual, mientras que para 2022 se solicitaron solo mil millones. Para 2024, no será 
necesario solicitar ningún préstamo a corto plazo. Además, se ha roto el récord histórico de 
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inversión física para obras públicas, con una inversión de 6.7 mil millones de pesos. Se han 
liquidado deudas viejas por cerca de 20 mil millones de pesos, incluyendo deudas con el SAT, el 
ISSSTE, la UV, proveedores y más. Este logro ha sido atribuido a la administración de Cuitláhuac 
García Jiménez. 
 
SAT exige pago de 190 mdp al Ayuntamiento de Playa del Carmen 

(2023-11-22, Fernando Morcillo, Por Esto QROO (sitio), )  

El Sistema de Administración Tributaria (SAT) ha solicitado al Ayuntamiento de Solidaridad el 
pago de una deuda de $190 millones de pesos, que se remonta a 2014 cuando el gobierno de 
Mauricio Góngora Escalante acordó préstamos para los trabajadores que nunca se pagaron a la 
empresa. Aunque se retuvieron los impuestos de esos salarios, nunca se enteró la autoridad 
tributaria, lo que ha resultado en multas y recargos de $190 millones de pesos. El Ayuntamiento 
ha presentado una demanda legal contra el SAT, buscando revocar la medida y evitar el pago de 
intereses. Esta deuda afectaría gravemente los programas municipales, incluyendo la obra 
pública y los programas de salud. Cabe destacar que el 45% de la deuda es solo multas y 
recargos. 
 
Posibles simulaciones y adjudicaciones indebidas: lo que encontró el OSFEM en las 
cuentas públicas 

(2023-11-22, Sandra Hernández, El Sol de Toluca (sitio), )  

El Órgano Superior de Fiscalización del Estado de México (OSFEM) ha detectado operaciones 
contables por 851 millones de pesos entre instituciones del gobierno estatal y diversas empresas 
cuyos domicilios no se pudieron localizar, lo que sugiere una posible simulación. Además, más 
de 2,500 servidores públicos estatales y municipales fueron identificados como beneficiarios de 
programas sociales sin cumplir los requisitos. El OSFEM ha impuesto medidas de apremio a 
varias instituciones, incluyendo la Secretaría de Desarrollo Urbano y Obra, por presuntas 
adjudicaciones indebidas y simulación en la contratación y ejecución de obras. Las auditorías del 
OSFEM también han revelado irregularidades en la Coordinación General de Comunicación 
Social del gobierno estatal y en la Secretaría de Finanzas. En total, se han registrado 8,471 
observaciones en los actos de fiscalización a municipios. 
 
Ni más deuda ni nuevos impuestos en 2024, promete secretario de Finanzas del 
estadoPresupuesto 2024 no sacrifica seguridad, salud o educación, dicen 

(2023-11-22, Redacción, La Voz de Michoacán MICH (sitio), )  

El secretario de Finanzas de Michoacán, Luis Navarro, anunció que el paquete presupuestal para 
2024 no contempla endeudamiento ni nuevos impuestos. El presupuesto, que asciende a más 
de 95 mil millones de pesos, se enfocará en rubros como salud, educación, seguridad y obra 
pública. Navarro destacó que la inversión en infraestructura supera el pago de la deuda pública 
a largo plazo por segundo año consecutivo. Además, se prevé la creación de un Servicio de 
Administración Tributaria estatal, lo que reduciría el gasto anualizado de la Secretaría de 
Finanzas. La administración bedollista ha pagado 6 mil millones de pesos en compromisos 
heredados y espera pagar el resto de las deudas a proveedores para el cierre del año. 

PRECANDIDATOS 
 
Rubalcava presenta juicio contra el Frente Amplio; quiere que se destituya a Taboada 
como precandidato 

(2023-11-23, Jorge Aguilar, La Crónica de Hoy, . 14)  
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El precandidato Adrián Rubalcava Suárez ha presentado un juicio ante el Tribunal Electoral de la 
Ciudad de México para destituir a Santiago Taboada Cortina, el único precandidato elegido por 
el Frente Amplio por México (PAN - PRI - PRD) para competir por la jefatura de Gobierno. 
Rubalcava alega que sus derechos electorales fueron violados al ser excluido del proceso interno 
de selección. Alega que Taboada fue elegido por "dedazo" y no por métodos democráticos. 
Rubalcava, quien no ha renunciado al PRI, busca ser el representante del Frente Amplio y del 
PRI en las elecciones de 2024. Además, ha solicitado al Tribunal Electoral que obligue a los 
presidentes de la coalición a avalar el prerregistro de todos los precandidatos para competir en 
igualdad de condiciones. 
 
INE advierte a precandidatos presidenciales que no pueden hacer propuestas 

(2023-11-23, Agencias, Global Media SLP (sitio), )  

La consejera presidenta del INE, Guadalupe Taddei, hizo un llamado a los precandidatos y 
actores políticos a comportarse correctamente durante las precampañas a la presidencia de la 
República. Taddei advirtió que los precandidatos no pueden hacer propuestas, ya que todo está 
regulado por la ley. En cuanto a las ofertas políticas de la precandidata presidencial de Morena, 
Claudia Sheinbaum, Taddei destacó que la Comisión de Quejas y Denuncias del INE evaluará 
cualquier denuncia en ese sentido. Taddei enfatizó la importancia de que todos los actores 
políticos cumplan con la ley y tengan un comportamiento adecuado durante este proceso. 
 
¡Zenyazen y MCM están con la precandidata presidencial Claudia Sheinbaum! 

(2023-11-23, Redacción, Palabra de Veracruzano VER (sitio), )  

Cientos de Maestros con Morena (MCM) de la región del Papaloapan y Los Tuxtlas, liderados 
por Zenyazen Escobar García, respaldaron a la precandidata presidencial Claudia Sheinbaum 
Pardo durante su segundo día de precampaña en Veracruz. Sheinbaum, acompañada por Rocío 
Nahle García, visitó los municipios de Ángel R. Cabada, Santiago Tuxtla y San Andrés Tuxtla, 
donde destacó la importancia de la educación pública y prometió becas para estudiantes de 
escuelas públicas y universidad gratuita. MCM respaldó a Sheinbaum por su compromiso con la 
educación y su promesa de continuar el proyecto de nación iniciado por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador. Zenyazen Escobar García destacó los logros de los últimos cinco años 
y el apoyo de MCM a Sheinbaum y Nahle García. 
 
Elecciones en Yucatán: Cecilia Patrón se inscribe como precandidata del PAN a la alcaldía 
de Mérida 

(2023-11-23, Redacción, Yucatán a la Mano YUC (sitio), )  

La diputada federal Cecilia Patrón Laviada se ha inscrito como precandidata a la alcaldía de 
Mérida por el Partido Acción Nacional (PAN), tras solicitar licencia de su cargo. La inscripción se 
realizó en una ceremonia acompañada por simpatizantes del PAN, quienes caminaron desde el 
remate de Paseo de Montejo hasta la sede del Comité Directivo Estatal del partido. Además de 
Patrón Laviada, varios militantes del PAN se inscribirán como precandidatos a diputados. La 
precandidata a la presidencia municipal de Mérida dará un mensaje a los simpatizantes tras su 
inscripción. 
 
Precandidato de MC invitó a IP a aprovechar proveeduría con Tesla 

(2023-11-23, Redacción, El Tiempo COAH (sitio), )  
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El precandidato a la Presidencia de la República por Movimiento Ciudadano, Samuel García 
Sepúlveda, invitó a los empresarios de la Región Centro a aprovechar la oportunidad de ser 
proveedores de Tesla en su planta de Nuevo León. García Sepúlveda también ofreció contratos 
con directivos de grandes empresas para impulsar el desarrollo y la diversidad en la industria. 
Aseguró que la competencia en las elecciones será solo con MORENA, y afirmó que "los demás 
están fritos, ahorita la mira está en MORENA... vamos a ganar". 
 
Erik Rihani se registrará mañana como precandidato del PAN a la alcaldía de Progreso 

(2023-11-23, Redacción, Grillo de Yucatán YUC (sitio), )  

El diputado Erik Rihani se inscribirá como precandidato del PAN a la alcaldía de Progreso, 
Yucatán. Rihani, actual presidente de la mesa directiva del Congreso del Estado, se registrará en 
las oficinas del Comité Directivo Estatal del PAN en Mérida. Su inscripción se realiza como un 
trámite, ya que su candidatura ha sido decidida desde hace más de un año. Tras su registro, 
Rihani se trasladará a su casa de enlace en Progreso, donde se reunirá con militantes y 
simpatizantes panistas. 
 
Cinco se registraron como precandidatos de Morena para la alcaldía de Progreso 

(2023-11-23, Redacción, Progreso Hoy YUC (sitio), )  

Cinco progreseños se han registrado como precandidatos de Morena para buscar la candidatura 
por la alcaldía de Progreso. Los aspirantes, Esaú Velázquez Sosa, María Esther Magadán 
Alonzo, Félix Luna Gómez, Raúl Alvarado Naal y Carlos Zacarías Curi, cumplieron con el proceso 
de registro y ahora esperan la definición de las candidaturas a diputaciones locales y alcaldías. 
Los precandidatos compartieron imágenes y comentarios de sus registros en las redes sociales. 
 
Yesica Zatarain se registra como precandidata a la presidencia municipal de Puerto 
Vallarta 

(2023-11-23, Redacción, Vallarta Independiente JAL (Sitio), )  

Yesica Zatarain se ha registrado como precandidata a la presidencia municipal de Puerto Vallarta 
por Morena. Zatarain, cercana a Ricardo Monreal, se describe a sí misma como empresaria, 
activista social y madre de tres hijos. Aunque no ha sido seleccionada como candidata oficial, su 
registro se suma a los de otros aspirantes a la alcaldía de Puerto Vallarta. 
 
Rubalcava pide a Tribunal anular designación de Taboada como precandidato 

(2023-11-23, Redacción, Vnexplorer CDMX (sitio), )  

El alcalde de Cuajimalpa, Adrián Rubalcava, ha presentado un juicio para la protección de sus 
derechos políticos contra la alianza Va por la CDMX, alegando que fue excluido del proceso 
interno rumbo a las elecciones de 2024 y que Santiago Taboada fue designado como 
precandidato único a la Jefatura de Gobierno. Rubalcava ha solicitado que se reponga el proceso 
de selección para permitirle competir en igualdad de condiciones contra Taboada. A pesar de 
haber anunciado su renuncia al PRI, Rubalcava aclaró que su renuncia aún no es efectiva y que 
espera resolver su caso a través del juicio político presentado ante el Tribunal Electoral de la 
Ciudad de México. Rubalcava también lanzó críticas a Xóchitl Gálvez, precandidata presidencial 
del Frente Amplio por México, instándola a no apoyar el "dedazo" a favor de Taboada. 
 
¡Zenyazen y MCM están con la precandidata presidencial Claudia Sheinbaum! 

(2023-11-23, Redacción, Imagen y politica VER (sitio), )  
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Claudia Sheinbaum Pardo, precandidata presidencial única de la coalición de Morena, PT y el 
Partido Verde, ha recibido el respaldo de cientos de Maestros con Morena (MCM) en Veracruz. 
Los maestros destacaron que entre las prioridades de Sheinbaum se encuentra el impulso a la 
educación pública, incluyendo becas para estudiantes de escuelas públicas y universidad 
gratuita. El gremio magisterial también respaldó a Sheinbaum por considerarla una garantía para 
dar continuidad al proyecto de nación iniciado por el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
Zenyazen Escobar García, líder de MCM, destacó que el movimiento apoyará a Sheinbaum y a 
Rocío Nahle García por ser mujeres transformadoras y humanistas. 
 
[VIDEO] Anuncia Martha Márquez registro como precandidata a la Presidencia Municipal 
(2023-11-23, Redacción, Bi Noticias AGS (Sitio), )  

Martha Márquez, actual senadora de Aguascalientes y exdiputada federal y local, ha anunciado 
su registro como precandidata a la Presidencia Municipal por Morena. En un video publicado en 
sus redes sociales, Márquez expresó su emoción y convicción al dar este paso en su carrera 
política. Mencionó la falta de agua, seguridad y baches en las calles de Aguascalientes como 
algunas de las problemáticas que enfrenta la ciudad. Márquez, quien ha sido miembro del PAN 
durante 30 años, afirmó que su decisión de unirse a Morena se debe a una falta de democracia 
interna en el partido. 
 
De precandidata de Morena, PT y PVEM 

(2023-11-23, Redacción, Vnexplorer CDMX (sitio), )  

El domingo pasado Morena, PT y PVEM registraron a Claudia Sheinbaum como su precandidata 
única para la elección presidencial. En su discurso, Sheinbaum planteó diecisiete puntos de vista 
estratégicos, incluyendo la equidad de género, la atracción de inversión extranjera y la transición 
hacia energías renovables. Por otro lado, XóchitlGálvez, precandidata de la coalición PAN, PRI 
y PRD, también destacó la importancia de la inversión extranjera y la transición energética en su 
registro. Ambas precandidatas coincidieron en la importancia de la agenda ambiental y la 
inversión extranjera, pero diferenciaron en su visión de la educación pública. En las elecciones 
presidenciales, los votantes decidirán si continúa Morena en el poder o si hay alternancia. 

 
ACTORES DE INTERÉS 

 
Cae el escolta de Los Chapitos 

(2023-11-23, Benito Jiménez, Reforma, . 1,13)  

El comandante de seguridad de “Los Chapitos”, Néstor Isidro Pérez Salas, “El Nini”, fue detenido 
en Culiacán, Sinaloa. Durante su captura y traslado al Aeropuerto Internacional de Culiacán, hubo 
reportes de balaceras en varios puntos de la ciudad. Más de 300 elementos del Ejército, Fuerza 
Aérea, Marina, FGR y autoridades locales participaron en los operativos. 
 
Advierten descontrol en China con precursores 

(2023-11-23, Iris Velázquez, Reforma, . 12)  

El Presidente Andrés Manuel López Obrador ha afirmado que, a pesar de las afirmaciones de 
China de que controla sus puertos, los precursores químicos para producir fentanilo han sido 
decomisados en México, procedentes de China. López Obrador discutió este tema con el 
Presidente chino Xi Jinping, quien aceptó colaborar en la lucha contra el opioide. Ambos líderes 
acordaron trabajar juntos para combatir los precursores químicos y el fentanilo. La Secretaría de 
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Marina de México y la Fiscalía General de la República están monitoreando los puertos en busca 
de estas sustancias. 
 
Se desata caos por bloqueo en 20 vias 

(2023-11-23, Jose Antonio Garcia, Excélsior, . 16)  

Miembros del Sindicato Independiente Nacional de Trabajadores del Colegio de Bachilleres 
bloquearon la circulación vehicular en la Ciudad de México durante dos horas para protestar por 
la declaración de inexistencia de la huelga que comenzó el 16 de noviembre de 2023. Los 
manifestantes exigieron la revisión del contrato colectivo de trabajo, un aumento salarial del 20% 
y un aumento del 8.2% para nivelar los salarios con otras instituciones de educación media 
superior. Además, bloquearon la circulación en la avenida Eje 1 Norte avenida Fuerza Aérea 
Mexicana, cerca del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México. Las autoridades de la 
Ciudad de México están actuando como mediadoras para resolver el conflicto. 
 
Armada de México, luz en zonas de caos 

(2023-11-23, Raúl Flores, Excélsior, . 20)  

La Armada de México celebra su 202 aniversario, habiendo evolucionado para convertirse en 
una institución respetada y querida en el país y en el extranjero. Desde su creación, la Armada 
ha participado en operaciones quirúrgicas contra el crimen organizado, rescatando a víctimas de 
grandes cárteles. Además, ha realizado operaciones humanitarias, como el rescate de personas 
atrapadas en edificios colapsados por los sismos de 2017. La Armada cuenta con 74,296 
miembros, incluyendo 16,854 mujeres y 57,442 hombres. Como Autoridad Marítima Nacional, la 
Armada tiene 40 mandos navales, 33 estaciones navales de búsqueda y rescate, 18 
Administraciones del Sistema Portuario Nacional y 97 capitanías de puerto. Su labor ha sido 
reconocida por su valentía y profesionalismo. 
 
Despliegue en Culiacán. 
(2023-11-23, Oscar Balderas, Milenio Diario, . 1,4,5)  

El Nini, Néstor Isidro Pérez Salas, un capo del Cártel de Sinaloa, fue arrestado en un intenso 
operativo en Culiacán por la Guardia Nacional, el Ejército y la Marina. Conocido por ser el jefe de 
escoltas de los Chapitos, El Nini es un líder criminal sanguinario y vengativo, con varias 
acusaciones en su contra en Estados Unidos. Fue trasladado desde el Aeropuerto Internacional 
de Culiacán al Campo Militar en Ciudad de México y luego a la Fiscalía Especializada en materia 
de Delincuencia Organizada de la FGR. Su arresto puede ser para fines de extradición. 
 
ABM confirma que la 87 convención bancaria se realizará en Acapulco 

(2023-11-23, Édgar Juárez, El Economista, . 17)  

La Asociación de Bancos de México (ABM) ha confirmado que la 87ª Convención Bancaria se 
llevará a cabo en Acapulco, Guerrero, en abril de 2024. Esta decisión se ha tomado como parte 
de las medidas para apoyar la recuperación de Acapulco tras el paso del huracán Otis. La 
convención se celebrará los días 18 y 19 de abril de 2024 en el Palacio Mundo Imperial y el hotel 
Pierre Marqués. Se espera que más de 2,000 personas asistan al evento, incluyendo posibles 
candidatos a la Presidencia de la República. La convención será inaugurada por el Presidente de 
la República y otras autoridades financieras. 
 
Bancaria regresa a Acapulco: ABM 

(2023-11-23, Miguel Ángel Ensástigue, El Sol de México, . 16)  
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La Asociación de Bancos de México (ABM) ha anunciado que la edición 87 de la Convención 
Bancaria se llevará a cabo en Acapulco, Guerrero, los días 18 y 19 de abril de 2024. El cambio 
de sede se debe a la necesidad de apoyar la reactivación económica de la región tras el paso del 
huracán Otis. El evento, que reúne a expertos financieros nacionales e internacionales, 
generalmente se celebra en el Hotel Princess, pero este año se trasladará al hotel Palacio Mundo 
Imperial debido a los daños causados por el huracán. Además, se espera la presencia de 
candidatas presidenciales y del presidente Andrés Manuel López Obrador. 
 
Suspenden cobro de impuestos a negocios en Acapulco y Coyuca hasta febrero de 2024 

(2023-11-23, EFE, La Crónica de Hoy, . 1,18)  

El Gobierno de México ha anunciado la suspensión del cobro de impuestos de octubre de 2023 
hasta febrero de 2024 a todos los negocios en Acapulco y Coyuca de Benítez, los municipios 
más afectados por el huracán Otis. El Servicio de Administración Tributaria (SAT) detalló que no 
se cobrarán impuestos al valor agregado (IVA), el impuesto sobre la renta (ISR) y otros a los 
contribuyentes cuyo domicilio fiscal se encuentre en estos municipios. El huracán Otis, categoría 
5, ha dejado 49 muertes y daños considerables en más del 80% de los hoteles, negocios y 
viviendas en Guerrero. El presidente de la Asociación de Bancos de México, Julio Carranza 
Bolívar, confirmó que Acapulco será la sede de la Convención Nacional Bancaria 2024 en abril. 
 
Pepe Grillo 

(2023-11-23, Pepe Grillo, La Crónica de Hoy, . 3)  

El Ejército mexicano ha sido destacado como el pilar fundamental de la democracia en México, 
según el general secretario Sandoval González. Además, se ha anunciado la captura de un 
delincuente apodado el Nini, jefe de seguridad de los Chapitos, en Culiacán. En Acapulco, se han 
programado dos eventos de alto impacto, el Tianguis Turístico y la Convención Nacional 
Bancaria, para abril de 2024, con el objetivo de acelerar la reconstrucción de los daños causados 
por el huracán Otis y reactivar la economía del puerto. Por otro lado, el PRI se ha beneficiado en 
la distribución de lugares para el Congreso, lo que ha generado descontento en el PAN. En el 
presupuesto del Edomex, se prevé un ajuste a la baja en los salarios de los servidores públicos 
de alto nivel y un gasto histórico en programas sociales, incluyendo un nuevo programa de apoyo 
llamado Mujeres con Bienestar. 
 
Convención Bancaria regresará a Acapulco 

(2023-11-23, Sergio Ramírez, La Razón de México, . 12)  

La Asociación de Bancos de México (ABM) ha acordado con el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador realizar la edición 87 de la Convención Nacional Bancaria en Acapulco, Guerrero, en 
abril de 2024. Este evento anual de los banqueros se llevará a cabo en el Hotel Pierre Marqués 
y el Hotel Palacio Mundo Imperial, en Acapulco, Guerrero. La Convención Nacional Bancaria es 
el evento más importante de la banca en México, que reúne a los principales actores del sector 
financiero y a más de 2,000 expertos. La ABM espera que esta edición sea un éxito y que atraiga 
a más de 2,000 personas expertas en el sector. Se prevé que las candidatas presidenciales 
Claudia Sheinbaum Pardo y Xóchitl Gálvez Ruiz, así como el candidato Samuel García 
Sepúlveda, expongan sus proyectos de gobierno dirigidos a banqueros y empresarios. El 
Gobierno federal fijó como meta que en seis meses se vea la recuperación económica del puerto 
de Acapulco, después del paso del huracán Otis. Los daños reclamados por las instituciones de 
seguros a raíz del huracán Otis en Guerrero ascienden a 11,424 millones de pesos. 
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México y China acuerdan evitar que precursores de tentanilo lleguen a EU 

(2023-11-23, Claudia Bolaños, Contra Réplica, . 8)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha solicitado a China que controle el 
tráfico de precursores químicos utilizados para fabricar fentanilo, una droga sintética altamente 
adictiva y mortal. López Obrador planteó esta preocupación durante su reunión bilateral con el 
presidente chino, Xi Jinping, en el Foro APEC. A pesar de que China afirma tener control sobre 
sus puertos, México ha asegurado precursores químicos provenientes de ese país. López 
Obrador destacó la importancia de trabajar juntos para evitar que lleguen químicos que se 
conviertan en fentanilo, una droga que ha causado muchas muertes en Estados Unidos. En 
México, la Marina y la FGR lideran los esfuerzos para combatir el tráfico de precursores químicos. 
 
Criterios para estimar pérdidas por 'Otis' ponen en problemas a aseguradoras 

(2023-11-23, Redacción, ASICH Online, )  

El presidente de la Asociación Mexicanas de Agencias de Seguros y Fianzas (Amasfac), Gerardo 
de la Garza Ramírez, advirtió sobre las diferencias de criterios en el ajuste y análisis de las 
pérdidas causadas por el huracán Otis en Guerrero. Esto podría dificultar las indemnizaciones de 
las aseguradoras a sus clientes. Los bienes asegurables, como condominios, hoteles, 
restaurantes, centros comerciales, barcos, autos y casas, entre otros, no tienen el mismo análisis 
para estimar las pérdidas. Para que las pólizas sean efectivas, deben cubrir fenómenos 
hidrometeorológicos, lo que podría dejar a muchos asegurados sin cobertura. Otis se encuentra 
entre los 10 siniestros más costosos en la industria de seguros en México, con un estimado de 
11,424 millones de pesos (661.5 millones de dólares) en daños. 

 
CMIC 

 
CMIC prevé mayor actividad 

(2023-11-23, Redacción, El Economista, . 42)  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) prevé un aumento en la 
actividad económica en Puebla en 2024, con la implementación de más proyectos de 
infraestructura. El gobierno estatal planea invertir 680 millones de pesos en 60 proyectos el 
próximo año. La CMIC también espera que la industria de la construcción crezca un 10% en 
2024, generando 20,000 empleos. Sin embargo, la CMIC ha expresado su preocupación por la 
falta de licitaciones para proyectos de infraestructura en la entidad. 
 
Materiales de construcción en Guerrero se encarecerán por la reconstrucción 

(2023-11-23, Redacción, Diana Zavala, Obras por Expansión MX (sitio), )  

La reconstrucción en Guerrero tras el huracán Otis ha comenzado, pero la demanda de 
materiales supera la oferta, lo que se espera que aumente los precios, según Carlos Sevilla, 
presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) de Guerrero. 
También se prevé un aumento en el costo de la mano de obra, ya que hay menos trabajadores 
disponibles de los necesarios. Aunque aún no se ha estimado el incremento exacto en los precios 
de los materiales, Sevilla señala que durante conflictos internacionales, el aumento ha sido de 
entre 15% y 20%. La Secretaría de Economía está en conversaciones con la industria para 
mantener los precios actuales al menos hasta febrero. La reconstrucción podría llevar hasta tres 
años, dependiendo de los recursos disponibles. Las empresas constructoras pequeñas y 
medianas serán las más beneficiadas durante este periodo. 
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Crearán CEDH y empresas red ante el Mundial de Fútbol 2026  
(2023-11-23, Perla Martínez, El Norte NL (sitio), )  

La Comisión Estatal de Derechos Humanos firmó un convenio con representantes de Canaco, 
Coparmex, Caintra y CMIC para garantizar el respeto a los derechos humanos y evitar prácticas 
discriminatorias. Este acuerdo forma parte de los preparativos para la Copa Mundial de Fútbol 
2026 y se creará una red de Empresas y Derechos Humanos. El objetivo es capacitar a 
establecimientos para crear un buen ambiente de convivencia. La red también incluye a la ONU, 
la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles, y Opportunities Consulting Group. Se busca que 
las medidas se mantengan después del evento. Alonso González, de Partners of the Americas, 
destacó la importancia de garantizar los derechos humanos en el evento y más allá. 
 
Con edición de nuevo libro, En Concreto celebra 18 años 

(2023-11-23, Galo Ramírez, En Concreto (Sitio), )  

El Grupo En Concreto, que informa sobre el sector de la construcción, inmobiliario y vivienda, 
celebra su 18 aniversario con la presentación del libro "De cara a la transición, desafíos de la 
vivienda". El libro incluye las perspectivas de más de 50 actores de la industria sobre los desafíos 
de construir viviendas en un entorno de altas tasas e inflación de costos. Mariel Zúñiga, directora 
de En Concreto, destacó que el libro es un testimonio de la labor del grupo como puente entre 
los actores de la industria. Alberto Moreno, presidente de la Canadevi, y Carlos Martínez, director 
de Infonavit, también elogiaron la labor del grupo. Fernando Solares, líder de la CMIC, reconoció 
la labor de la directora de En Concreto para unir a los actores de la industria. 

CMIC ESTATALES 
 
Aumenta venta de vivienda en el Valle de México, al tiempo que se agudiza la escasez de 
inventario 

(2023-11-22, Samanta Escobar, El Economista (sitio), )  

Durante el tercer trimestre del 2023, se desplazaron 7,747 unidades nuevas en la zona 
metropolitana de la Ciudad de México, un aumento del 13.8% anual y 8.4% trimestral, según el 
Informe de Coyuntura Inmobiliaria de Tinsa México. Sin embargo, la construcción de viviendas 
formales en la región ha disminuido, lo que ha llevado a una disminución del inventario y a un 
aumento de los precios. La presidenta de CMIC delegación Ciudad de México, Lilia Marcela 
Heredia, atribuye esto al aumento del valor de los terrenos disponibles y las dificultades en el 
financiamiento de los proyectos para los desarrolladores. Además, la falta de terrenos disponibles 
para nuevos proyectos ha llevado a la necesidad de promover la verticalización de la ciudad para 
aumentar la oferta habitacional en zonas céntricas. 
 
Rechaza IP proyecto de "mega farmacia" 

(2023-11-23, Redacción, Periodico la Voz COAH (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Eugenio 
Williamson Yribarren, criticó el proyecto de una mega farmacia del presidente Andrés Manuel 
López Obrador, que implicaría la intervención del Ejército Mexicano. Williamson Yribarren 
argumentó que el Ejército debería enfocarse en garantizar la seguridad nacional y defender a la 
población, en lugar de participar en proyectos de construcción como este. Además, señaló que 
el Ejército ya se encarga de construir carreteras y refinerías, lo que ha afectado a las empresas 
constructoras. 
 

https://www.efinf.com/clipviewer/b2f3c3e80de7bafc1fa27c9fc2d926e9?file
https://www.efinf.com/clipviewer/3c7a2e5d690c7eb4090a56d3b72a4b09?file
https://www.efinf.com/clipviewer/3d976d49a8646953faf03297ef812852?file
https://www.efinf.com/clipviewer/3d976d49a8646953faf03297ef812852?file
https://www.efinf.com/clipviewer/68ae648a6be20ece6cb5b072f2e55f9f?file


 

 

Instalan red de empresas por los derechos humanos en Nuevo León 

(2023-11-23, Redacción, Scripta MTY (sitio), )  

La Comisión Estatal de Derechos Humanos del Estado de Nuevo León ha establecido una Red 
de Empresas y Derechos Humanos en colaboración con varias organizaciones empresariales y 
estratégicas. El objetivo de la red es promover políticas de inclusión y respeto a los derechos 
humanos y laborales. El convenio de colaboración fue firmado por la Presidenta de la CEDHNL, 
Susana Méndez Arellano, junto con representantes de la Asociación Mexicana de Hoteles de 
Nuevo León, la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, la COPARMEX Nuevo 
León y CAINTRA. La red llevará a cabo reuniones de trabajo periódicamente, brindará 
capacitación en derechos humanos y promoverá el respeto y protección de los derechos 
humanos y laborales en la entidad. 
 
Reconocen excelencia en servicio del Ifeqroo 

(2023-11-23, Eugenio Pacheco, Luces del Siglo QROO (sitio), )  

El Instituto de Infraestructura Física Educativa de Quintana Roo (Ifeqroo) ha recibido el distintivo 
que acredita haber cumplido con los Lineamientos del Programa Denominado Excelencia en el 
Servicio Público. El director general del Ifeqroo, José Rafael Lara Díaz, recibió el reconocimiento 
de representantes de la Secretaría de Finanzas y Planeación, la Coordinación Estatal de 
Protección Civil, la Comisión Estatal de Mejora Regulatoria y la sociedad civil. El programa tiene 
como objetivo mejorar la atención y la seguridad del público en las oficinas gubernamentales, así 
como fortalecer la ética y la calidad del servicio al público. La entrega del distintivo fue atestiguada 
por Ulises Morales Estrada, presidente del Comité Directivo de la CMIC 2023-2025, delegación 
Quintana Roo. 
 
Semana de 40 horas creará inflación: CMIC Monclova 

(2023-11-22, Redacción, El Siglo de Torreón (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Eugenio 
Williamson Yribarren, advirtió que reducir la semana laboral de seis a cinco días generará 
inflación en el país. Según Williamson, esta propuesta gubernamental aumentará los costos para 
las empresas, que tendrán que pagar horas extras o contratar más personal para mantener la 
productividad. Este encarecimiento se trasladaría al consumidor final, lo que resultaría en un 
aumento en el costo de la vida y una menor capacidad adquisitiva para los trabajadores. 
Williamson sugirió que cualquier transición a una semana de trabajo de cinco días debe ser 
gradual, para evitar impactos negativos en los sectores productivos y de consumo. 
 
Entrega SECOES primeros Distintivos del Programa Excelencia en el Servicio Público 

(2023-11-22, Redacción, Cambio 22 YUC (sitio), )  

La Secretaría de la Contraloría ha otorgado los primeros distintivos de "Excelencia en el Servicio 
Público" a diferentes dependencias y entidades del Gobierno del Estado en Quintana Roo. Estos 
distintivos se entregaron a oficinas que cumplieron con los parámetros establecidos en los 
lineamientos del programa. El programa busca fortalecer las instituciones y garantizar una 
atención e información oportuna, clara, confiable y verificable a la ciudadanía. Además de las 
oficinas gubernamentales, otras instituciones como el Tribunal de Justicia Administrativa del 
Estado, la Secretaría Ejecutiva del Sistema Anticorrupción del Estado y la Comisión Estatal de 
Derechos Humanos también se han sumado al programa. En la entrega de los distintivos 
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estuvieron presentes representantes del Gobierno del Estado, así como de la sociedad civil, 
incluyendo al Arq. Ulises Morales Estrada, Presidente del Comité Directivo de la CMIC. 
 
Distinguen a Eduardo Padilla Quiroz con el Galardón Industrial CMIC 2023 

(2023-11-22, Redacción, Players Of Life COAH (sitio), )  

Eduardo Padilla Quiroz, fundador de la constructora Calli, recibió el Galardón Industrial CMIC 
2023 en la Plenaria Anual de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) 
en Jalisco. Padilla Quiroz, quien también fue presidente de la Delegación Jalisco de la CMIC de 
1982 a 1984, fue reconocido por su trayectoria y aportaciones a la industria de la construcción. 
Por otro lado, en la misma Plenaria Anual, se entregaron reconocimientos en rubros como 
Empresa Socialmente Responsable, Antigüedad, Certificado ISO y Empresario Joven. Juan 
Manuel Chávez Ochoa, Presidente de la CMIC Delegación Jalisco, destacó la importancia del 
sector de la construcción en la generación de empleo en Jalisco, que se posiciona como el tercer 
estado a nivel nacional en aportación al empleo. Además, Chávez Ochoa resaltó la colaboración 
con el Gobierno del Estado para materializar proyectos de infraestructura en Jalisco. 
 
Realizan Plenaria Anual de la CMIC en Guadalajara 

(2023-11-22, Redacción, Global Media SLP (sitio), )  

El presidente municipal de Guadalajara, Francisco Ramírez Salcido, asistió a la Plenaria Anual 
de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción Delegación Jalisco. Durante el 
evento, se entregó el Galardón Industrial CMIC 2023 a Eduardo Padilla Quiroz, fundador de la 
constructora Calli, S.A. de C.V. El gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro Ramírez, felicitó a Padilla 
Quiroz y destacó la importancia de la industria de la construcción en la generación de empleos y 
el desarrollo económico. El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción Delegación Jalisco, Juan Manuel Chávez Ochoa, enfatizó la importancia de la 
colaboración entre el sector y el gobierno para impulsar proyectos de infraestructura en Jalisco. 
También se entregaron reconocimientos en rubros como Empresa Socialmente Responsable, 
Antigüedad, Certificado ISO y Empresario Joven. 
 
Apoya CMIC a futuros constructores 

(2023-11-22, Redacción, El Heraldo de León GTO (Sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) está apoyando el primer 
"Coloquio de Arquitectura Sustentable", organizado por un grupo de alumnos de arquitectura 
salmantinos. La CMIC trabaja con los futuros profesionales para asegurar el éxito de esta jornada 
de conferencias. El Secretario CMIC, Roberto Rodríguez Deschamps, destacó que los jóvenes 
son el futuro de la construcción y la Cámara, por lo que es importante apoyarlos y estar presentes 
en este evento. Las ponencias abordarán temas como el clasicismo y la ecología, la psicología 
ambiental, el muro pantalla y el fracaso de emprender. 
 
CMIC lamenta desdén por parte de la Federación 

(2023-11-22, Lilia Quevedo, Global Media SLP (sitio), )  

Juan Manuel Pérez Herrera, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), criticó la falta de apoyo federal para obras prioritarias en San Luis Potosí, 
como la Vía Alterna y la ampliación del aeropuerto de Tamuín. A pesar del crecimiento económico 
en la zona, el gobierno federal no ha respaldado las obras necesarias para respaldar ese 
crecimiento. Pérez Herrera instó al estado, al ayuntamiento y a la iniciativa privada a llevar a cabo 
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estas obras urgentes. Además, destacó la importancia de la construcción para la economía local, 
generando empleos y contribuyendo al PIB. 
 
SIN tregua, Chiapas trabaja en la prevención y combate al trabajo infantil 
(2023-11-23, Redacción, El Sol de Chiapas (sitio), )  

En esta cuarta sesión ordinaria de la CITI Chiapas, participaron Joseana Beetzabé de la Rosa, 
oficial nacional de Enlace Chiapas de la Organización Internacional del Trabajo (OIT), quien hizo 
una presentación sobre la situación actual del trabajo infantil en el estado; así como María Isabel 
Cruz Cruz, procuradora de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes del DIF Estatal, que 
presentó las diferentes acciones que se realizan para la detección de niñas, niños y adolescentes 
en situación de trabajo infantil, coincidiendo en que las labores interinstitucionales permiten 
alcanzar los objetivos. Estuvieron presentes: Ana Karen Gómez Zuarth, presidenta de la CMIC 
Chiapas; María Isabel Cruz, procuradora de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes y la 
Familia del Estado de Chiapas; Ana Keyla Álvarez Arzate, subsecretaria del Servicio Nacional de 
Empleo, entre otros. 
 
Semana de 40 horas creará inflación: CMIC Monclova 

(2023-11-23, Redacción, El Siglo de Coahuila COAH (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Eugenio 
Williamson Yribarren, advierte que reducir la semana laboral de seis a cinco días generará 
inflación en el país. Según Williamson, esta propuesta gubernamental elevará los costos para las 
empresas, que tendrán que pagar horas extras o contratar más personal. Este aumento en los 
costos sería transferido al consumidor final, lo que podría resultar en un aumento en el costo de 
vida y una menor capacidad adquisitiva para los trabajadores. Williamson sugiere que la 
transición de 6 a 5 días de trabajo por semana debe ser gradual para no afectar a los sectores 
productivos y de consumo. 
 
Critican 'megafarmacia' de López Obrador 

(2023-11-23, Juan Ramón Garza, Zócalo COAH (sitio), )  

El alcalde Mario Dávila Delgado y el Presidente de la CMIC, Eugenio Williamson Yribarren, han 
criticado la propuesta del presidente Andrés Manuel López Obrador de que el Ejército Mexicano 
controle la distribución de medicamentos en el país. Ambos líderes de opinión consideran que el 
Ejército no tiene la experiencia necesaria en el sector de la salud y que esta responsabilidad 
debería recaer en el sistema de salud existente, como el IMSS, ISSSTE y los institutos nacionales 
de Salud. Eugenio Williamson Yribarren también expresó su preocupación por la creciente carga 
de responsabilidades que se le está asignando al Ejército Mexicano, incluyendo la distribución 
de medicamentos, que no está relacionada con su función principal de seguridad nacional. 
 
ENTREGAN A EDUARDO PADILLA QUIROZ EL GALARDÓN AL INDUSTRIAL CMIC 2023 

(2023-11-23, Redacción, Noticias Jalisco JAL (sitio), )  

En la Plenaria Anual de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción Delegación 
Jalisco, Eduardo Padilla Quiroz, fundador de la constructora Calli, S.A. de C.V., recibió el galardón 
Industrial CMIC 2023. Padilla Quiroz destacó la disposición de las empresas del sector para 
alcanzar objetivos y promovió la transparencia y eficiencia. Por su parte, Juan Manuel Chávez 
Ochoa, Presidente de la CMIC Delegación Jalisco, destacó la contribución del sector de la 

https://www.efinf.com/clipviewer/d0389340ddc41ae027a3f443361b8761?file
https://www.efinf.com/clipviewer/f1191ca89e86b6184b369c153b4c34a4?file
https://www.efinf.com/clipviewer/b28f2b3038725707ba5303a0e9ca74ea?file
https://www.efinf.com/clipviewer/b04b53696b4a74b6d0eb3553760f0a98?file


 

 

construcción al empleo en Jalisco. Además, se entregaron reconocimientos en categorías como 
Empresa Socialmente Responsable, Antigüedad, Certificado ISO y Empresario Joven. 
 
Rechazan 'megafarmacia' de AMLO 

(2023-11-23, Redacción, Zócalo Monclova COAH (Sitio), )  

El alcalde Mario Dávila Delgado y el Presidente de la CMIC, Eugenio Williamson Yribarren, han 
expresado su escepticismo sobre el plan del presidente Andrés Manuel López Obrador de utilizar 
al Ejército Mexicano para distribuir medicamentos en el país. Ambos líderes de opinión 
consideran que esta medida no arrojará resultados positivos y cuestionan la capacidad del 
ejército para manejar la distribución de medicamentos. Dávila menciona que el INSABI, 
implementado por la administración federal, ha tenido resultados negativos y tuvo que ser 
desaparecido. Por su parte, Williamson cuestiona por qué el ejército se haría cargo de la 
distribución de medicamentos, cuando su función principal es la seguridad nacional. 
 
Realista. 
(2023-11-23, Redacción, Diario de Quintana Roo QROO (sitio), )  

La presidenta del Consejo Coordinador Empresarial de Chetumal (CCE), Wilma del Carmen 
Contreras Canto, rechazó la declaración de la Cuenca de la Laguna de Bacalar como un Área 
Natural Protegida (ANP), un Hábitat Crítico o un Sitio Ramsar. Contreras Canto argumentó que 
antes de tomar una decisión, se debería implementar un plan de trabajo conjunto con todos los 
sectores de la región para garantizar un desarrollo sustentable. Contreras Canto, junto con 
representantes de varias asociaciones empresariales, expresó su desacuerdo con los grupos 
ambientalistas que desean convertir el corredor acuático en una ANP, argumentando que esto 
afectaría el desarrollo económico de la región. Entre los representantes empresariales que 
respaldan esta postura se encuentran Ulises Morales Estrada de la CMIC. 

RELEVANTES NACIONALES 
 
Pelean en la Corte quitar tope a Afores 

(2023-11-23, Víctor Fuentes, Reforma, . 1)  

La pelea de las Afores contra el tope de 0.57% de comisión sobre los saldos de sus clientes se 
definirá en la Corte, luego de que un juez federal determinó que es inconstitucional. El juez 
amparó a Afore Sura contra el tope, pero la Suprema Corte admitió a trámite los recursos de 
revisión promovidos por el Poder Ejecutivo y la Consar. El juez consideró que la fórmula para 
determinar el tope es arbitraria, ya que se basa en comisiones de otros países no comparables 
a las de México. La Cofece recomendó un sistema de regulación de comisiones flexible y basado 
en criterios técnicos. 
 
Aumento salarial tiene bajo presión a microempresas 

(2023-11-23, Rubén Migueles Tenorio, El Universal, . 1,18)  

El incremento al salario mínimo para 2024, que se negociará a partir del 30 de noviembre, 
beneficiará a más de 6.3 millones de trabajadores, pero también pondrá en aprietos a las micro 
y pequeñas empresas debido al aumento en sus costos laborales. Entre 2019 y 2023, los 
aumentos salariales provocaron un alza acumulada de 4.1% en el costo laboral de todas las 
empresas del país, pero para las micro y pequeñas empresas, el impacto fue de 27.8% y 94%, 
respectivamente. Los micronegocios, que representan el 96% del total de establecimientos y el 
35% del empleo formal, se verán especialmente afectados, ya que entre el 80% y el 90% de sus 
empleados tienen un salario mínimo. A pesar de esto, los expertos consideran que un aumento 
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del 15% en el salario mínimo para 2024 sería positivo, ya que se espera que la inflación siga 
rondando entre el 4% y el 5% ese año. 
 
Capturan a El Nini, líder sicario de Los Chapitos 

(2023-11-23, David Vicenteño, Excélsior, . 1,14)  

Néstor Isidro Pérez Salas, alias El Nini, jefe de seguridad y operador de Los Chapitos, grupo 
liderado por los hijos de Joaquín Guzmán Loera, fue detenido en Culiacán. Se le acusa de ser 
uno de los principales operadores en la producción y distribución de fentanilo en ciudades de 
Estados Unidos. Se calcula que existen alrededor de 60 corridos sobre Pérez Salas. 
 
Operó inteligencia de EU por tres años para la recaptura de Ovidio 

(2023-11-23, Ángel Hernández, Milenio Diario, . 1,4)  

El gobierno de Estados Unidos ha estado involucrado en la cacería de Ovidio Guzmán en México 
durante más de tres años, proporcionando información a través de su red de informantes y 
colaboradores. La oficina de Investigaciones de Seguridad Interna (HSI) ha colaborado con las 
autoridades mexicanas para identificar casas de seguridad. A pesar de varios intentos fallidos, 
finalmente lograron detener a Ovidio en enero de 2022 en el poblado de Jesús María. El caso 
judicial se basa en conversaciones de Blackberry entre los hermanos gemelos Margarito y Pedro 
Flores con Ovidio, donde discutían negocios del cártel, envíos de drogas y lavado de dinero. Las 
drogas eran escondidas en casas de seguridad en Tijuana y Mexicali y luego cruzadas a Estados 
Unidos en vehículos, ferrocarriles e incluso túneles. 
 
Inminente, el aval para que la IP venda vacunas anticovid 

(2023-11-23, Ángeles Cruz Martínez, La Jornada, . 1,13)  

La Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) de México emitirá 
el 29 de noviembre las resoluciones sobre las solicitudes de registros sanitarios para las vacunas 
contra el virus SARS-CoV-2 de Pfizer y Moderna. Si se otorgan los registros, las vacunas podrán 
comercializarse en el sector privado del país. Ambas vacunas son monovalentes y han sido 
actualizadas para proteger contra las subvariantes de la cepa ómicron del virus. Sin embargo, los 
expertos dieron opiniones no favorables para las vacunas Vaxzevria CHAdOx-1-S de 
AstraZeneca y Spikevax bivalente BA.4-5 de Moderna. 
 
Superará IED a remesas en 2025 por nearshoring 

(2023-11-23, J. Leyva, El Financiero, . 1,4)  

La inversión extranjera directa (IED) en México por el nearshoring superará la captación de 
remesas en 2024 o 2025, según Banco Santander. Alan Alanís, director de Análisis y Estrategia 
Bursátil de Santander, destacó que alrededor de 120 empresas han anunciado inversiones de 44 
mil millones de dólares en el país por el nearshoring en 2023. Se estima que en 2025, la IED por 
el nearshoring superará los flujos de divisas por remesas. Sin embargo, se advierte que el 
próximo gobierno debe asegurar que este aumento de la IED no sea una burbuja momentánea, 
sino el inicio de una ola de inversión sostenida. 
 
México redobla el paso en inversión foránea de minería al cierre del III Trim. 
(2023-11-23, Roberto Morales, El Economista, . 1,28)  

Enrique Rodríguez del Bosque, socio fundador de RB México Law - Abogados, señaló que la 
reforma minera implementada en mayo pasado afecta principalmente a proyectos nuevos, pero 
no a las operaciones en curso. Explicó que una empresa que ya ha invertido 1,500 millones de 
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dólares en una instalación minera puede invertir otros 500 millones de dólares en su expansión 
sin problemas. Rodríguez del Bosque destacó que la reforma busca fomentar la inversión en el 
sector minero y simplificar los trámites burocráticos. 
 
El Teletón es querido hasta por los malos 

(2023-11-23, Alejandro Suárez, El Sol de México, . 1,4,5)  

Teletón es un proyecto querido por todos, hasta por los malos, ellos saben que muchas veces 
llevamos el bienestar para sus propios hijos, entonces afortunadamente ese tipo de problemas 
(inseguridad) no los hemos tenido”, dijo Fernando Landeros, presidente de Fundación Teletón. 

 
 
Perfilan tirar prohibición de vapeadores. 
(2023-11-23, Diana Martínez, El Heraldo de México, . 1,4)  

Un proyecto de sentencia plantea revocar el decreto presidencial que prohíbe la circulación y 
comercialización de cigarros electrónicos, llamados vapeadores. El proyecto, elaborado por el 
ministro Javier Laynez Potisek, propone declarar inconstitucional el decreto del 31 de mayo de 
2022 que impide la venta de “los Sistemas Electrónicos de Administración de Nicotina, Sistemas 
Similares sin Nicotina, Sistemas Alternativos de Consumo de Nicotina, cigarrillos electrónicos y 
vaporizadores”. 
 
Se les viene "la noche" 

(2023-11-23, Francisco Sanchez, Reporte Indigo Cinco Días, . 1,32,33)  

La Selección Mexicana de fútbol ha logrado clasificar a la Copa América 2024, pero su 
desempeño y nivel de juego siguen siendo cuestionados. A pesar de haber ganado el partido de 
repechaje contra Honduras, el equipo mexicano ha mostrado deficiencias en su juego y falta de 
mejoras desde su eliminación en la fase de grupos del Mundial de Qatar 2022. Los cambios 
prometidos en la Federación Mexicana de Fútbol y la Liga MX no se han materializado, y el 
enfoque sigue siendo el negocio en lugar de la mejora deportiva. Los comentaristas y expertos 
en fútbol señalan la falta de calidad, juego en conjunto y personalidad en el equipo, y cuestionan 
la idoneidad del entrenador Jaime Lozano. Aunque han logrado la clasificación a la Copa 
América, se espera que el equipo mexicano enfrente dificultades contra equipos más fuertes 
como Argentina, Uruguay, Brasil y Colombia. 
 
Alista INE celulares para conteo electoral.. 
(2023-11-23, Ángel Cabrera, 24 Horas, . 1,3)  

El Instituto Nacional Electoral (INE) planea invertir hasta 171.6 millones de pesos en la compra 
de 34,134 celulares para las elecciones de 2024. Estos dispositivos se utilizarán para transmitir 
los resultados preliminares de los comicios presidenciales en tiempo real y alimentar el Programa 
de Resultados Electorales Preliminares. Además, se contratarán 16,670 servicios de telefonía, 
con voz y datos, instalados en dispositivos móviles propiedad del INE. El ganador de la licitación 
deberá proporcionar un número de atención preferentemente INE para problemas de cobertura 
y señal. Los dispositivos móviles deberán cumplir con varias características, como tener un 
sistema operativo Android 12.0 o superior y una duración mínima de batería de 10 horas. 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 
 
Estrictamente Personal // ¡Por qué quiere perder Xóchitl? 
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(2023-11-23, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 40)  

Xóchitl Gálvez, candidata presidencial del Frente Amplio, está siendo sofocada por los partidos 
del Frente, perdiendo su frescura y espontaneidad. Los partidos se preocupan más por el reparto 
de candidaturas que por construir una candidatura presidencial fuerte. Gálvez ha perdido su 
histrionismo y dramatismo, convirtiéndose en una política convencional, y está siendo 
abandonada por los partidos. Si no se libera de la mediocridad partidocrática, Gálvez está 
destinada a perder frente a Claudia Sheinbaum. 
 
La Gran Depresión // ¿Quién no entiende la profundidad del nearshoring? 

(2023-11-23, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 7)  

El gobierno mexicano no está aprovechando la oportunidad de la relocalización industrial, lo que 
podría generar hasta un 1.8% adicional del PIB. La secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia 
Bárcena, ha reconocido que el país no está entendiendo la profundidad de esta posibilidad, pero 
no ha habido autocrítica por parte del gobierno. La candidata presidencial oficialista tampoco 
parece entender la magnitud de esta oportunidad, manteniendo políticas públicas contrarias a la 
promoción de inversiones, empleo y crecimiento. 
 
Desde el Piso de Remates // México, primer destino internacional de AB Living 

(2023-11-23, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)  

El grupo hispano AB Living ha seleccionado México como su primer destino en su proceso de 
internacionalización. AB Living, especializado en salud y bienestar, ha comprado un terreno de 
45,000 metros cuadrados en Costa Mujeres, que estará frente al mar, para su nuevo proyecto 
Sha México, que abrirá el 26 de enero. El proyecto incluye 100 habitaciones y 35 residencias, 
que ya están vendidas al 100% y permiten a los dueños poner las residencias para renta cuando 
no están ocupadas. AB Living también inaugurará el hotel Almare, a Luxury Collection, en Isla 
Mujeres, en mayo, y un hotel St Regis al lado de Sha Wellness Clinic a fines de 2025. 

 
 
Activo Empresarial // Trenes de pasajeros, ¿SIn presupuesto y para Marina y Sedena en 
año electoral? 

(2023-11-23, José Yuste, Excélsior, . 2)  

El presidente López Obrador ha lanzado una iniciativa para regresar a los trenes de pasajeros, a 
pesar de que no hay recursos asignados en el Presupuesto 2024 para este modelo. El decreto 
ferroviario menciona a Benito Juárez y Lázaro Cárdenas como referentes históricos, pero no se 
ha asignado ningún presupuesto para las siete rutas de trenes de pasajeros propuestas. Si los 
privados no participan, se invitará a las Fuerzas Armadas, pero no está claro de dónde vendría 
el presupuesto para financiar el sistema de 17,484 kilómetros de tren de pasajeros. La viabilidad 
de este proyecto para 2024 es cuestionable. 
 
Bitácora del Director // Con la luz apagada 

(2023-11-23, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  

La directora gerente del Fondo Monetario Internacional, Kristalina Georgieva, ha expresado su 
preocupación por la falta de aprovechamiento de México de la relocalización de las cadenas de 
suministro. Georgieva destacó la importancia de la infraestructura de calidad, la educación y el 
Estado de derecho para impulsar el crecimiento económico y el nivel de vida. Sin embargo, hasta 
ahora, los aspirantes presidenciales en México no han abordado esta cuestión, centrándose en 
ataques personales en lugar de discutir las prioridades económicas del país. Además, el gobierno 
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federal tampoco parece estar prestando atención a este asunto, como se evidencia en la 
reducción de los recursos solicitados para invertir en energía y agua. 
 
La Quinta Transformación // Tendrá mexicana también base en el AICM 

(2023-11-23, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

El gobierno de México, a través de la Secretaría de la Defensa Nacional, planea crear una 
aerolínea estatal, la Mexicana de Aviación de la 4. Sin embargo, la empresa contratada para 
arrendar aviones y contratar tripulaciones, Petrus Aero Holdings, ha tenido dificultades para 
cumplir con su función. Por otro lado, la empresa Península MRO Services, liderada por Félix 
Sánchez, ha ganado la adjudicación del hangar de Aero Unión en el Aeropuerto Internacional de 
la Ciudad de México, lo que permitirá a la aerolínea de López Obrador tener presencia en el 
principal aeropuerto del país. Además, el presidente López Obrador se trasladó a Acapulco para 
hacer anuncios sobre los planes de reconstrucción tras el paso del huracán Otis. 
 
Duda Razonable // Violencia, drogas y las elecciones del 24 

(2023-11-23, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)  

Las incautaciones de fentanilo a lo largo de la frontera entre Estados Unidos y México han 
alcanzado niveles récord, sugiriendo que los grupos criminales están manteniendo el ritmo de 
producción a pesar de la prohibición de la producción del opioide sintético en partes de México. 
En el año fiscal 2023, se incautaron 12.119 kilogramos de fentanilo a lo largo de la frontera 
suroeste de Estados Unidos, un aumento del 90% en comparación con el año anterior. Además, 
las incautaciones récord de fentanilo y el aumento de la letalidad de las píldoras falsificadas 
subrayan la dificultad de reducir este mercado. Por otro lado, el reporte más reciente de Votar 
entre balas muestra un aumento del 42% en eventos asociados con la violencia criminal-electoral 
en México y Estados Unidos. 
 
Coordenadas // ¿Quién no entiende el nearshoring?. 
(2023-11-23, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  

La secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena, advirtió que si México no aprovecha 
rápidamente las oportunidades del nearshoring, Vietnam podría convertirse en uno de los países 
más competitivos. Sin embargo, el gobierno no parece entender la relevancia del nearshoring, ya 
que no está trabajando en un Plan Maestro para aprovecharlo. Aunque México sigue siendo una 
opción atractiva para las empresas, la falta de visión y prioridades del gobierno podría llevar a 
perder oportunidades frente a competidores como Vietnam. 
 
En Privado // López Obrador y el control de la Corte 

(2023-11-23, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha perdido la mayoría calificada en el 
Congreso y se enfrenta a dificultades para nombrar a un nuevo ministro de la Corte Suprema. A 
lo largo de su mandato, López Obrador ha buscado controlar los poderes Legislativo y Judicial 
para implementar su programa político. Sin embargo, ha enfrentado obstáculos, incluyendo la 
renuncia de dos ministros de la Corte que no se adhirieron a su línea política. A pesar de no tener 
la mayoría calificada en el Senado, López Obrador planea nombrar directamente a su candidata 
para fortalecer su influencia en la Corte. Además, se espera que López Obrador nomine a otro 
ministro de la Corte en 2024, si Claudia Sheinbaum gana las elecciones presidenciales. En otros 
temas, se espera que la Cofepris apruebe la venta directa al público de las vacunas Pfizer, 
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Moderna y AstraZeneca, y la ratificación de Ernestina Godoy como fiscal capitalina está en riesgo 
debido a la oposición de diputados priistas. 
 
Jaque Mate // Autogoles en salud 

(2023-11-23, Sergio Sarmiento, Reforma, . 10)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha prometido en repetidas ocasiones 
que el país tendrá el mejor sistema de salud pública del mundo. Sin embargo, a pesar de estas 
promesas, el sistema de salud pública ha sido un fracaso durante su gobierno. Se ha enfrentado 
a problemas de desabastecimiento de medicamentos, cancelación de programas de salud, falta 
de experiencia en la gestión de compras y distribución de medicamentos, y un aumento en la 
población sin acceso a servicios de salud. A pesar de estos problemas, el presidente López 
Obrador continúa haciendo promesas sobre la mejora del sistema de salud, esta vez fijando la 
fecha de marzo de 2024. Sin embargo, dadas las experiencias pasadas, es difícil confiar en estas 
promesas. 
 
Corporativo // Comprender el nearshoring 

(2023-11-23, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 21)  

La canciller Alicia Bárcena Avila de México ha advertido que el país no está comprendiendo el 
nearshoring, con países como Vietnam recibiendo más inversión que México debido a la 
relocalización de empresas que estaban en China. Bárcena enfatizó la necesidad de aumentar 
la competitividad, respetar el Estado de Derecho y garantizar energías limpias, materias primas 
y mano de obra calificada para atraer inversiones extranjeras. Según un informe de Santander, 
cerca de 120 empresas han hecho anuncios públicos de inversión relacionados con el 
nearshoring este año, con inversiones por alrededor de $44 mil millones de dólares. Los estados 
de Nuevo León, Sonora y Querétaro son los que más inversiones reciben. 
 
Cuenta Corriente // Techreo y la inclusión inanciera 

(2023-11-23, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)  

La sofipo Consejo de Asistencia al Microemprendedor (CAME) ha experimentado una 
transformación impresionante, convirtiéndose en el segundo jugador más importante del sistema 
de ahorro popular en México. CAME ha logrado esta transformación a través de una serie de 
fusiones, capitalizaciones y adaptaciones a las nuevas reglas del sistema financiero. La sofipo 
ahora cuenta con 550 mil clientes atendidos en 295 sucursales en todo el país, y ha lanzado una 
aplicación llamada Techreo que ofrece servicios financieros digitales integrados. 
 
Historias De NegoCEOs // Morena perfila a candidatos a alcaldías de la CDMX 

(2023-11-23, Mario Maldonado, El Universal, . 10)  

La coordinadora de Morena en la CDMX, Clara Brugada, está luchando para justificar su 
candidatura, a pesar de haber quedado 14 puntos detrás de Omar García Harfuch. Mientras tanto, 
el oficialismo se prepara para decidir a sus candidatos para las 16 alcaldías que se votarán en 
2024. Aunque una lista de posibles candidatos se ha negado, ya se han hecho varios acuerdos 
y patrocinadores para aquellos que buscan los puestos. La alcaldía de Iztapalapa, la más poblada 
y con mayor presupuesto, podría ser para Aleyda Alavez, mientras que la alcaldía Gustavo A. 
Madero podría ir para el grupo de Martí Batres, y la alcaldía Cuauhtémoc podría ser para Catalina 
o Katy Montreal, hija de Ricardo Montreal. 
 
Ricos Y Poderosos // Libertad, de la pesadilla al saneamiento 
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(2023-11-23, Marco Antonio Mares, El Economista, . 31)  

Libertad Soluciones de Vida, anteriormente conocida como Caja Libertad, es la sofipo más 
grande de México, con 2.5 millones de clientes y una cartera de crédito de más de 7 mil 500 
millones de pesos. La institución ha superado un difícil capítulo que incluyó la detención de Juan 
Collado, su principal accionista, en 2019. Tras un proceso de recapitalización y fortalecimiento, 
Libertad ha recuperado su nivel de capitalización y mantiene más del 30% de la captación total 
de ahorro de todo el mercado en México. La sofipo planea seguir invirtiendo en tecnología y 
expandir su presencia física en todo el país, al tiempo que se enfoca en aumentar la inclusión 
social y apoyar al segmento popular. A diferencia de otras entidades financieras, Libertad no 
busca convertirse en un banco, sino mantener su calidad de sofipo y cumplir su compromiso con 
sus clientes. 
 
Análisis Superior // Viendo cómo sí 
(2023-11-23, David Páramo, Excélsior, . 3)  

El Padre del Análisis Superior, Carlos Ramírez, conversó con el titular de la SICT, Jorge Nuño, 
sobre el decreto para que siete rutas de ferrocarril den servicio de tránsito de pasajeros. Nuño ha 
tenido éxito en resolver asuntos proactivamente y de manera eficiente. Algunos grupos tienen 
experiencia en el transporte de pasajeros y podrían encontrar oportunidades de negocio rentables 
en este proyecto. Sin embargo, es importante que sea el mercado quien decida si hay posibilidad 
de negocio y no una imposición gubernamental. El reto del proyecto es su finalización antes del 
fin del sexenio, ya que las nuevas administraciones pueden no continuar lo iniciado por la anterior. 
En otro tema, el presidente de la Asociación de Bancos de México anunció que la próxima 
Convención Bancaria se realizará en Acapulco en apoyo a la recuperación tras el paso del 
huracán Otis. Por otro lado, el gobierno planea poner una gigafarmacia para distribuir 
medicamentos en menos de 24 horas, pero sería más eficiente utilizar los servicios de empresas 
como Bimbo o Coca-Cola, que ya cuentan con una logística establecida. 
 
Día Con Día // Hacia 2024: tres Méxicos, cuatro agravios 

(2023-11-23, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

El mercado electoral de México se divide en cuatro segmentos: leales (21%), switchers 1 (21%), 
antis (23%) y switchers 2 (35%). Estos últimos, votantes "huérfanos" que no se sienten 
representados por nadie, son los más importantes para ganar las elecciones. El libro "Switchers 
S2" de Gabriel González-Molina muestra que estos segmentos representan una sociedad 
dividida en dos polos: uno que busca un gobierno paternalista y otro que quiere salir adelante por 
su propio esfuerzo. Ambos polos comparten cuatro agravios o exigencias públicas: el rechazo a 
la corrupción, el aumento de la violencia, la falta de seguridad y los servicios de salud. 
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